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Победу в Отечественной войне 2020 года 
Азербайджан завоевал ценой жизни ты-
сяч своих героических сыновей и дочерей. 
Включая и жертвы вопиющих военных пре-
ступлений Армении, осуществившей много-
численные ракетные обстрелы мирных азер-
байджанских городов и сел. Страшные беды 
не обошли стороной и древнюю Гянджу.

Карабах и Восточный Зангезур возвращают 
себе славу наиболее перспективных хозяй-
ственных районов страны. Масштабное 
строительство передовой инфраструктуры, 
современные жилищные проекты и крупные 
производственные комплексы закладывают 
основу под программу «Великого возвраще-
ния» наших граждан. 

9 октября председатель правления Global Media 
Group Эльнур Абдуллаев и руководитель Гло-
бального договора ООН по Азербайджану Са-
мир Мамедов подписали Меморандум о взаи-
мопонимании. Cогласно документу, структуры 
будут совместно осуществлять мероприятия по 
продвижению устойчивых бизнес-практик и 
10 принципов Глобального договора ООН.

ВОЗМЕЗДИЕ 
ЗА ОККУПАЦИЮ

ПЕРЕСЕЛЕНЦЫ
ВОЗВРАЩАЮТСЯ

ВАЖНЫЙ 
МЕМОРАНДУМ 
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На мероприятие в Баку съехались 
ключевые участники климатиче-
ского саммита, чтобы обсудить 
его окончательную повестку и 
определить свои позиции в рам-
ках мероприятия. Среди них – 
президент COP28, специальный 
посланник ОАЭ по вопросам 
изменения климата Султан А.Аль 
Джабер, заместитель генерально-
го секретаря ООН Амина Дж.Мо-
хаммед и другие.

Центральным событием меро-
приятия, отражающим суть под-
хода Азербайджана к глобальной 
климатической повестке, стало 
обращение Президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева к участни-
кам Pre-COP29. Оно начиналось 
с обозначения проблематики 
малых островных государств, чье 
существование может оказаться 
под вопросом.

КЛЮЧЕВЫЕ УЧАСТНИКИ

СПАСАЯ ОСТРОВНЫЕ ГОСУДАРСТВА
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Согласно решению Со-
вета по гуманитарному 
сотрудничеству СНГ, 
город Лачын Восточ-
но-Зангезурского региона 
Азербайджана объявлен 
культурной столицей СНГ 
в 2025 году. 

Президент Ильхам Алиев 
на заседании Совета глав 
государств СНГ отметил, что 
«Лачын – один из городов 
Азербайджана, который   
почти 30 лет находился под 
оккупацией Армении и был 
почти полностью разрушен». 

В МCСКВЕ СCСТCЯЛCСO PАСЕДАН9Е СCВЕТА ГЛАВ ГCСУДАРСТВ СНГ
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ФОРМИРУЯ ПОВЕСТКУ

ЛАЧЫН – КУЛЬТУРНАЯ
СТОЛИЦА СНГ
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На мероприятие в Баку 
съехались ключевые участ-
ники климатического сам-
мита, чтобы обсудить его 
окончательную повестку и 
определить свои позиции в 
рамках мероприятия. Сре-
ди них – президент COP28, 
специальный посланник 
ОАЭ по вопросам измене-
ния климата, министр про-
мышленности и передовых 
технологий ОАЭ Султан А. 
Аль Джабер, заместитель 
генерального секретаря 
ООН Амина Дж.Мохаммед, 
исполнительный секре-
тарь РКИК ООН Саймона 
Стила, старший советник 
Президента США по меж-
дународной политике в 
области климата Джон По-
деста и др.
ПОМОЖЕМ 
ОСТРОВНЫМ СТРАНАМ
Центральным событием 
мероприятия, отражаю-
щим суть подхода Азер-
байджана к глобальной 
климатической повестке, 
стало обращение Прези-
дента Азербайджана 
Ильхама Алиева к участни-
кам Pre-COP29.
Весьма примечательно, что 
обращение начиналось не 
с определения экологиче-
ских проблем Азербайд-
жана или региона, где он 
расположен, а с обозначе-
ния проблематики малых 
островных государств, 
чье существование может 
оказаться под вопросом 
вследствие повышения 

уровня мирового океана. 
То есть ООН в ближайшие 
десятилетия или даже 
годы может недосчитаться 
десятка малых островных 
государств, которые просто 
уйдут под воду, если не 
предотвратить этот про-
цесс самыми активными 
и решительными мерами. 
По оценкам ученых, как 
минимум пять островных 
стран могут повторить 
судьбу Атлантиды и пере-
стать существовать. Речь 
идет о Тувалу, Кирибати, 
Науру, Мальдивах и Мар-
шалловых островах. Неко-
торые эксперты добавляют 
к ним Вануату, Соломоно-
вы острова и Самоа.

ПР-МЕР 
РЕШЕН-Я ПРОБЛЕМ
Что касается климатиче-
ских проблем на Кавказе, 
то и здесь, по словам 
Ильхама Алиева, наблюда-
ется снижение уров-
ня воды в реках, в 
Каспийском море. 
Азербайджан так-
же сталкивается с 
нехваткой воды. 
Впрочем, 
прави-
тельство 
не 
сидит 
сложа 
руки и 
пред-
прини-
мает 
дей-
ствен-
ные шаги 

для решения этих про-
блем. 
В стране строятся водохра-
нилища и водосборни-
ки, применяются 
современные во-
досберегающие 
технологии 
орошения, 
реконструиру-
ется система 
ирригации и 
пр. 
«Наш богатый 
потенциал ветро-
вой и солнечной энергии 
позволяет продвигать 
программу возобновля-
емых источников энер-
гии. Освобожденные от 
оккупации и объявлен-
ные зонами «зеленой 
энергетики» Карабах 
и Восточный Зангезур 
имеют достаточно возоб-
новляемых источников 
энергии», – подчеркнул 
глава Азербайджанского 
государства.

При этом Азербайджан 
инвестирует свои доходы 
от добычи нефти и газа 
в зеленую энергетику, 

демонстрируя пример 
подхода к про-

блеме зеленого 
перехода, с од-
ной стороны 
– не прибегая 
к радикаль-
ным мето-
дам, с дру-
гой – четко 
понимая 
безальтер-

нативность 
развития зеле-

-ЛЬГАР ВЕЛ-ЗАДЕ

2 КЛИМАТ

Азербайджан подготовил амби-
циозную программу действий, со-
стоящую из 14 инициатив по ряду 
других вопросов, таких как мир, 
финансы, человеческий капитал, 
вода. 
Однако по словам Президента 
Ильхама Алиева, главная задача, 
стоящая перед участниками кли-

матического саммита, «заклю-
чается в согласовании спра-

ведливой и амбициозной 
Новой коллективной 
количественной цели 
(NCQG), отвечающей 
потребностям разви-
вающихся, наименее 
развитых и малых 

островных государств». 
Особый акцент в об-

ращении сделан на не-
обходимости слаженной и 

профессиональной работы над 
климатической повесткой, необ-
ходимости избегать излишней 
политизации стоящих тем. «Мы 
не имеем права тратить время на 
то, чтобы выяснить, кто виноват в 
глобальном потеплении или кто 
наносит больший вред окружаю-
щей среде», – подчеркнул Пре-

зидент Азербайджана. И в этом 
контексте он призвал достичь со-
глашения по Новой коллективной 
количественной цели (NCQG). 
«Здесь я не могу не коснуться кле-
ветнической кампании некоторых 
СМИ, целью которой является 
запятнать имидж Азербайджана. 
Эти усилия тщетны и не могут 
помешать нам выполнить нашу 
благородную миссию по борьбе 
с негативными последствиями 
изменения климата», – заключил 
Ильхам Алиев. 
Заявление главы Азербайджан-
ского государства поддержали 
большинство участников меропри-
ятия, которые в своих выступле-
ниях призывали сфокусироваться 
на обсуждении конкретных тем. 
Первый заместитель генерального 
секретаря ООН Амина Джейн Мо-
хаммед отметила, что дальнейшее 
повышение температуры «может 
привести к катастрофам. Мы 
должны устранить финансовый 
разрыв, подняв голос развиваю-
щихся стран и международных 
финансовых институтов. COP29 
должна преобразовывать претен-
зии и обязательства в результаты». 

Наглядной иллюстрацией разру-
шительных последствий повыше-
ния среднегодовой температуры 
может стать ураган «Милтон», 
который в эти дни ударил по Фло-
риде и унес жизни более полутора 
десятка человек, оставив без крова 
свыше трех миллионов. 
Но если для США справляться с 
последствиями подобных урага-
нов – задача вполне подъемная, то 
для многих десятков слабо разви-
тых стран природные катаклизмы 
не проходят бесследно и весьма 
негативно влияют на их социаль-
но-экономическое положение, 
усугубляющееся к тому же крово-
пролитными войнами. 
Неслучайно накануне все стра-

ны-члены Движения неприсоеди-
нения поддержали «Совместный 
призыв к прекращению огня», 
который Азербайджанская Ре-
спублика озвучила 21 сентября, 
в Международный день мира, в 
рамках своего председательства на 
29-й Конференции ООН по изме-
нению климата (COP29).
Отмечается, что призыв к прекра-
щению огня поддержали не толь-
ко государства, но и более тысячи 
международных организаций, 
представители частного сектора, 
гражданского общества, а также 
влиятельные общественные дея-
тели. Это стало четким сигналом 
поддержки той климатической по-
вестки, с которой выступает Баку.

Богатый 
потенциал ветро-
вой и солнечной 
энергии позволяет 
нам продвигать про-
грамму возобнов-
ляемых источников 

энергии

Последствия катаклизмов
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PRE-COP29: ФОРМИРУЯ 
ГЛОБАЛЬНУЮ ПОВЕ2ТКУ 
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Об этом сказал Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев 
8 октября в своей речи на засе-
дании Совета глав государств 
СНГ, отметив, что «Лачын – 
один из городов Азербайджана, 
который на протяжении почти 
30 лет находился под оккупа-
цией Армении и был почти 
полностью разрушен». 

НА ПОЗИТИВНОЙ НОТЕ
8 октября в Москве состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева с Президентом Россий-
ской Федерации Владимиром 
Путиным. Эта встреча, прошед-
шая сначала с глазу на глаз, а 
затем с участием делегаций, 
затронула вопросы, связанные с 
текущим статусом наших отно-
шений. А они, по словам главы 
Российского государства, «раз-

виваются позитивно, мы отме-
чали это еще во время визита 
в Азербайджан: 4,3 миллиарда 
долларов – торговый оборот, 
четыре с лишним миллиарда 
– наши прямые инвестиции в 
азербайджанскую экономику, 
много хороших, интересных 

проектов и в сфере энергетики, 
и в сфере инфраструктурного 
развития». И все эти проекты 
весьма перспективные, реаль-
ные, живые – и двусторонние, и 
многосторонние.
Главы двух государств в ходе 
встречи обменялись информа-

цией о текущей работе и наме-
тили некоторые коррективы 
в это движение вперед, а оно 
очевидно.
Как отметил глава Азербайд-
жана, после государственного 
визита Владимира Путина в 
Азербайджан «динамика на-
ших двусторонних отношений 
достаточно заметная». Об этом 
свидетельствует наличие кон-
тактов уже на уровне предста-
вителей различных структур, 
членов правительств в рамках 
выполнения тех решений, ко-
торые были достигнуты в авгу-
сте в Баку.
Президент Владимир Путин 
пригласил Президента 
Ильхама Алиева 23-24 октября 
в Казань на мероприятия по 
линии БРИКС. 
Отметим, что 25 стран под-
твердили свое участие в этом 
мероприятии, в том числе и 
Азербайджан. 

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

В тот же день состоялось заседание Совета 
глав государств СНГ. 
«Недавний государственный визит 
Президента Российской Федерации в 
Азербайджан еще раз подтвердил со-
юзнический характер российско-азер-
байджанских отношений. Уверен, что 
реализация достигнутых договоренно-
стей будет служить делу поступательного 
развития наших отношений в будущем», 
– сказал глава Азербайджанского госу-
дарства в своем выступлении.
Ильхам Алиев сообщил, что в следую-
щем году в Азербайджане будут проведе-
ны III Игры СНГ. Спортивной столицей 
станет город Гянджа. Говоря о том, что 
через месяц Баку примет крупнейшее 
международное мероприятие – климати-
ческую конференцию СОР29, Президент 
с удовлетворением отметил, что «мы 
рассматриваем единогласное решение 
около 200 стран о проведении конферен-
ции в Баку как знак уважения всего ми-
рового сообщества к Азербайджану».
Рассказал Президент и о весомом вкладе 

Азербайджана в нашу общую победу в 
Великой Отечественной войне. «При об-
щей численности населения Азербайд-
жана в тот период в 3 миллиона 
400 тысяч человек на фронт ушло около 
700 тысяч. На полях сражений погибло 
более 350 тысяч. 130 уроженцев Азер-
байджана получили звание Героя Совет-
ского Союза», – сказал Ильхам Алиев, 
подчеркнув, что в годы войны нефтяники 
Азербайджана поставляли фронту более 
80% нефти и нефтепродуктов, 96% масел 
для военной техники. К тому же в Азер-

байджане производилось более 130 видов 
вооружения, боеприпасов и техники.
«В Баку функционировал 41 военный 
госпиталь, где прошли лечение 440 ты-
сяч раненых. В марте 1942 года воины 
Азербайджанской 416-й стрелковой 
дивизии, также известной как Таганрог-
ская, приняли присягу и начали свой 
боевой путь на Северном Кавказе, ко-
торый завершили в Берлине. 21 апреля 
1945 года 416-я Азербайджанская стрел-
ковая дивизия одна из первых ворва-
лась на окраины Берлина. 2 мая бойцы 
дивизии под командованием полков-
ника Рашида Меджидова водрузили 
Знамя Победы над Бранденбургскими 
воротами», – констатировал глава госу-
дарства, добавив, что наш общий празд-
ник Победы – 9 Мая является важным 
фактором дальнейшего сотрудничества 
государств-членов СНГ. Азербайджан 
придает этому сотрудничеству большое 
значение и будет и впредь вносить свой 
вклад в дело укрепления нашего взаи-
модействия.

Знак уважения всего мира к Азербайджану 

Согласно решению Совета по гуманитарному сотрудничеству СНГ, город 
Лачын Восточно-Зангезурского региона Азербайджана объявлен куль-
турной столицей СНГ в 2025 году. Это решение воспринято с большой 
благодарностью как лачынцами, так и всем азербайджанским народом. 

ЛАЧЫН – КУЛЬТУРНАЯ СТОЛИЦА СНГЛАЧЫН – КУЛЬТУРНАЯ СТОЛИЦА СНГЛАЧЫН – КУЛЬТУРНАЯ СТОЛИЦА СНГЛАЧЫН – КУЛЬТУРНАЯ СТОЛИЦА СНГ

3ПОЛИТИКА 12 ОКТЯБРЯ 2024

9 МАЯ – ВАЖНЫЙ ФАКТОР ДАЛЬНЕЙШЕГО СОТРУДНИЧЕСТВА ГОСУДАРСТВ-ЧЛЕНОВ СОДРУЖЕСТВА 

8 октября Президент Азер-
байджанской Республики 
Ильхам Алиев в Москве дал 
интервью телеканалу «Рос-
сия-1».
Глава государства отметил, 
что политика санкций не име-
ет права на существование. 
Тем более когда эти санкции 
незаконные и налагаются 
совершенно необоснованно 
и селективно. «Поэтому мы 
категорически выступаем 
против всяких санкций, и 
считаю, что международное 
сообщество должно консоли-
дированно выразить свою по-
зицию. Мы в национальном 
качестве эту позицию выра-
жаем, что касается санкций, 
наложенных на нас и не толь-
ко на нас», – сказал Ильхам 
Алиев, подчеркнув, что санк-
ции на нас были наложены 
в 1992 году по надуманному 
обвинению в том, что мы 
блокируем Армению, в то 
время как наши территории 
находились под армянской 
оккупацией. Однако когда Со-
единенным Штатам понадо-
билось осуществлять транзит 
своих грузов и воздушным, и 
наземным, и морским путем 
в Афганистан через террито-
рию Азербайджана, эти санк-
ции были отменены. Когда 
же необходимость отпала, 
они снова были наложены на 
нас. «И когда я их обвинил в 
неблагодарности, считаю, что 
это не самое жесткое слово, 
которое можно использовать 
в данном контексте», – 
резюмировал Президент 
Азербайджана.

У политики 
санкций нет 
перспектив
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Хорошая основа 
для СОР29

Высокий 
профессионализм

9 октября Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев принял министра по меж-
дународной энергетике и климату Соеди-
ненного Королевства Великобритании 
и Северной Ирландии Керри Маккарти. 
Глава государства отметил, что хотя у 
Азербайджана было менее года для под-
готовки этого мероприятия, эта работа 
в нашей стране проводится на высоком 
уровне. Было выражено удовлетворение 
сотрудничеством между командами СОР 
Азербайджана и Великобритании, доведе-
но до внимания, что изменение климата 
является приоритетным вопросом в по-
вестке дня британского правительства.

9 октября глава государства принял стар-
шего советника Президента США по меж-
дународной политике в области климата 
Джона Подесту. Президент Ильхам Алиев 
с удовлетворением отметил, что Джон По-
деста наладил хорошие связи с азербайд-
жанской стороной. 
Джон Подеста в свою очередь отметил, 
что с азербайджанскими коллегами про-
ведены очень плодотворные и продуктив-
ные беседы в связи с COP29. Гость выра-
зил удовлетворение обменом мнениями с 
Президентом Азербайджана по вопросам, 
связанным с COP29, подчеркнув, что хотя 
у нашей страны как председателя СОР 
было мало времени на подготовку, азер-
байджанская команда продемонстрирова-
ла высокий профессионализм. 
На встрече также были обсуждены вопро-
сы, связанные с двусторонней повесткой.

Финансовый 
вопрос
В ходе встречи Президента Ильхама 
Алиева с первым заместителем гене-
рального секретаря ООН Аминой Мо-
хаммед было высоко оценено руковод-
ство Президента Азербайджана в деле 
организации COP29 в нашей стране. 
А.Мохаммед выразила удовлетворение 
сотрудничеством между соответствую-
щими структурами ООН и Азербайджа-
ном по продвижению повестки СОР.
Президент Ильхам Алиев сказал, что 
наша страна прилагает усилия для до-
стижения консенсуса на COP29. Касаясь 
формата «тройки», глава государства 
сообщил, что Азербайджан активно 
работает с Объединенными Арабскими 
Эмиратами, которые принимали COP28, 
и Бразилией, где пройдет COP30. 

Запад между тем не остав-
ляет своих попыток войти 
на Южный Кавказ через 
процесс подготовки мир-
ного соглашения между 
Азербайджаном и Армени-
ей, пытаясь взять процесс 
под свой контроль. В ход 
идет весь нечистоплотный 
псевдополитический ин-
струментарий, вплоть до 
шантажа и давления с яв-
ными перегибами.
Однако в тот момент, когда 
Пашинян даже не скрывает 
своего стремления продол-
жать переговоры на Западе 
и настойчиво отказывается 
от московской площадки, 
Баку вовсе не заинтересо-
ван в заключении непол-
ноценного мира с участием 
враждебно настроенного 
Запада. С целью оказания 
давления на Азербайджан 
США и Франция стали уси-
ленно вооружать Армению, 
подпитывая таким образом 
реваншистские устремле-
ния этой страны.
Можно констатировать, что 
Ереван ступил на сколь-
зкую дорожку, ведущую к 
новой разрушительной и 
разгромной для нее войне. 
Москва эту политику Арме-
нии рассматривает как пря-
мую угрозу своим интере-
сам в регионе. А тот факт, 
что Армения не подписала 
заявления о евразийской 
безопасности и ограничи-
тельных мерах на Совете 
глав МИД стран СНГ в 
Москве, свидетельствует о 

том, что она в угоду новым 
хозяевам, толкающим ее в 
бездну, отрывается от СНГ.
Причиной такого решения, 
согласно трактовке армян-
ской стороны, формально 
стало несогласие с форму-
лировками документов. 
Вместе с тем это явилось 
еще одной демонстрацией 
обособленности армянской 
делегации в вопросах при-
нятия совместных с Сове-
том глав МИД стран СНГ 
решений.
То есть Ереван еще раз про-
демонстрировал России, 
что не будет вести перего-
воры на московской пло-
щадке, приближая таким 
образом час возмездия. 

Вместе с тем, как заявил 
вице-премьер РФ Алексей 
Оверчук в беседе с россий-
ским Первым каналом, 
«разблокирование эконо-
мических и транспортных 
коридоров в регионе воз-
можно только с участием 
России».

ПОЧЕМУ НЕ БЫЛО 
ТРЕХСТОРОННЕЙ ВСТРЕЧИ?
Ожидалось, что на полях 
Неофициального самми-
та глав государств СНГ в 
Москве состоится трехсто-
ронняя встреча с участием 
Президента России Влади-
мира Путина, Президента 
Азербайджана Ильхама 
Алиева и премьер-мини-
стра Армении Никола Па-
шиняна. Вместо этого 8 ок-
тября лидер России провел 
отдельные встречи с 
Ильхамом Алиевым и Ни-
колом Пашиняном. Причем 
основной темой этих встреч 
Кремль обозначил процесс 
мирного урегулирования 
между Ереваном и Баку.
Почему же трехсторонняя 
встреча не состоялась? Ведь 
о ней Путин договорился 
во время визита в Баку 
19 августа, заявив, 
что «Россия готова 
содействовать пе-
реговорам как по 
мирному со-
глашению, 
так и по 
во-
про-

сам делимитации и де-
маркации границ между 
Арменией и Азербайджа-
ном». Немного спустя в 
разговоре с Пашиняном 
Президент России также 
предложил продолжить 
процесс с участием Москвы. 
Через некоторое время на 
пресс-конференции в Ере-
ване армянский премьер 
сообщил, что в разговоре 
с Путиным заявил о готов-
ности встретиться с азер-
байджанским Президентом 
в двустороннем формате, 
даже на границе между 
двумя странами. Фактиче-
ски он отклонил предло-
жение Путина о встрече с 
Алиевым в рамках нефор-
мального саммита СНГ в 
Москве.
А чтобы смягчить напря-
женность с Кремлем, он 
отправился в Москву с ми-
нистром иностранных дел 
Араратом Мирзояном, как 
говорится, в полном ком-
плекте, приведя экспертное 
сообщество России и Арме-
нии в полное замешатель-
ство.
Напомним, официальный 
Ереван приостановил свое 

участие в ОДКБ и за-
метно снизил уро-

вень активности в 
СНГ. Вполне есте-
ственно, что все 
ждали завершаю-

щего аккорда в этих 
отношениях, ведь 
Пашинян не скры-

вает своего стрем-
ления продол-
жать переговоры 

на западных 
площад-

ках.

Ереван явно не заинтересован в возвращении переговорного процесса с Азер-
байджаном под контроль Кремля. И хотя Армения формально не отзывает свою 
подпись под Трехсторонним заявлением, продвижения в рамках трехсторонней 
рабочей группы по разблокированию коммуникаций в регионе нет уже давно.

АРМЕНИЯ ОТКАЗЫВАЕТСЯ ОТ РОССИЙСКОЙ ПЛОЩАДКИ ПО МИРНЫМ ПЕРЕГОВОРАМ

Ереван 
не заинтересован в мире

НА КРАЮ БЕЗДНЫНА КРАЮ БЕЗДНЫ
МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

о ней Путин договорился 
во время визита в Баку 
19 августа, заявив, 
что «Россия готова 
содействовать пе-
реговорам как по 
мирному со-
глашению, 
так и по 
во-
про-

участие в ОДКБ и за-
метно снизил уро-

вень активности в 
СНГ. Вполне есте-
ственно, что все 
ждали завершаю-

щего аккорда в этих 
отношениях, ведь 
Пашинян не скры-

вает своего стрем-
ления продол-
жать переговоры 

на западных 
площад-

ках.Алексей Оверчук
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Национальная 
стратегия

Ярмарки труда 
в Лачыне и Шуше

В Азербайджане утверждена Националь-
ная стратегия по эффективному исполь-
зованию водных ресурсов.
Президент Ильхам Алиев подписал со-
ответствующее распоряжение.
Стратегия, охватывающая 2024-2040 
годы, включает меры по эффективному 
использованию и управлению водными 
ресурсами, предотвращению их загряз-
нения, опреснению морской воды, мо-
дернизации ирригационных систем, а 
также использованию водных ресурсов 
в Карабахском и Восточно-Зангезурском 
экономических районах.

Государственное агентство занятости при 
Министерстве труда и социальной защи-
ты населения организует ярмарки труда 
в Лачынском и Шушинском районах.
Ярмарки пройдут при поддержке 
специальных представительств Пре-
зидента Азербайджана. В Лачыне – 15 
октября в 10:30 на территории под 
названием Сейрангях, в Шуше – 16 ок-
тября в 11:00 в отеле «Шуша».
На мероприятиях более 42 предпри-
ятий предложат более 400 вакансий. 
Также будет предоставлена подробная 
информация о реализуемых агентством 
проектах и программах активного тру-
доустройства.

Экономический 
совет
10 октября под руководством предсе-
дателя Экономического совета, пре-
мьер-министра Азербайджана Али 
Асадова прошло заседание, на котором 
обсуждались вопросы, вытекающие из 
поручений Президента Ильхама Алиева 
на совещании, посвященном экономиче-
ским вопросам, 26 сентября.
Были рассмотрены важные вопросы, 
касающиеся регулирования экспор-
тно-импортных операций. Одним из 
пунктов повестки дня стало детальное 
обсуждение вопросов, связанных с 
деятельностью ЗАО «Южный газовый 
коридор». Были заслушаны доклады 
министра экономики Микаила Джаб-
барова, президента Государственной 
нефтяной компании Азербайджана 
(SOCAR) Ровшана Наджафа и испол-
нительного директора Государствен-
ного нефтяного фонда Исрафила Ма-
медова.

«Сегодня СМИ играют 
важную роль в устойчи-
вом развитии, повышая 
осведомленность, фор-
мируя общественное 
мнение и продвигая 
подотчетность в эколо-
гических, социальных и 
экономических вопросах, 
тем самым стимулируя 

коллективные действия 
в направлении более 
устойчивого будущего. 
Приверженность Global 
Media Group Глобальному 
договору ООН и партнер-
ство с ним является важ-
ной поворотной точкой не 
только для устойчивости 
самой компании и входя-

щих в нее организаций, 
но и мобилизации част-
ного сектора Азербайджа-
на в целях глобального 
будущего, которое мы 
стремимся обеспечить», – 
заявил руководитель Гло-
бального договора ООН 
в Азербайджане Самир 
Мамедов.

Важная поворотная точка 

Проведение 29-й 
сессии Конференции 
сторон Рамочной 
конвенции ООН об 
изменении климата 
(COP29) в Азербайд-
жане и объявление 
2024-го Годом соли-
дарности за зеленый 
мир согласно указу 
Президента Ильхама 
Алиева от 25 декабря 
2023 года показыва-
ет, что этот год будет 
важным для нашей 
страны. 
Global Media Group, 
один из крупнейших 
медиахолдингов Азер-
байджана, в который 
входят телеканалы, 
информационные 
агентства, новостные 
порталы, газеты и дру-
гие компании, работа-
ющие в Азербайджане 
и за рубежом, стре-
мится внести большой 
вклад в международ-
ные платформы в 
области устойчивости 
и продолжит продви-
гать ее в деловом мире 
и прилагать усилия в 
этом направлении для 
зеленого мира.

Cогласно документу, 
структуры будут со-
вместно осуществлять 
мероприятия по 
продвижению устой-
чивых бизнес-прак-
тик и 10 принципов 
Глобального договора 
ООН.
Global Media Group, 
недавно присоеди-
нившийся к Глобаль-
ному договору ООН, 
продемонстрировал 
свою приверженность 
продвижению прин-
ципов ответственного 
бизнеса в сферах 
экологии, социаль-
ной ответственности 
и корпоративного 
управления (ESG), а 
также Целям устой-
чивого развития ООН 
(ЦУР).

СОЦИАЛЬНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Стратегия корпора-
тивной социальной 
ответственности 
Global Media Group ос-
нована на ценностях 
устойчивого разви-
тия и ответственных 
бизнес-практиках. В 
рамках этой страте-
гии группа компаний 
продолжает реализо-
вывать ряд инициа-
тив. Она продолжает 
вносить свой вклад в 

повышение энергоэф-
фективности, автома-
тизацию процессов, 
сокращение отходов 
и сотрудничество с 
соответствующими 
организациями для 
их переработки, ми-
нимизацию исполь-
зования бумажных 
документов путем 
цифровизации, обе-
спечение здоровой 
рабочей и социальной 
среды, поощрение 
тесного взаимодей-
ствия путем развития 
персонала и т.д.

НЕЗАМЕНИМЫЙ 
ПРИОРИТЕТ
«Устойчивость стала 
незаменимым при-
оритетом в совре-

менном глобальном 
деловом мире. Как 
Global Media Group, 
мы также взяли на 
себя обязательство 
строить нашу миссию 
на принципах устой-
чивости. Каждая из 
компаний, входящих 
в состав холдинга, – 
Global Management, 
информационное 
агентство Report, 
Baku TV и Oxu.Az 
– обладает междуна-
родными сертифика-
тами 
ISO 9001, ISO 14001 
и ISO 45001, охваты-
вающими все аспек-
ты – от управления 
качеством до защи-
ты окружающей сре-
ды, от охраны труда 

до безопасности.
Участие в Глобаль-
ном договоре ООН 
позволяет нам про-
двигаться вперед 
в экологической 
ответственности и 
предпринимать уве-
ренные шаги в этом 
направлении. Мы 
стремимся интегри-
ровать принципы 
устойчивости в стра-
тегию, операции и 
культуру холдинга 
и входящих в него 
компаний, а также 
управлять процесса-
ми более прозрачно. 
Все эти шаги помога-
ют компании играть 
активную роль в 
области устойчивого 
развития и оказыва-
ют положительное 
влияние с социаль-
ной, экологической и 
экономической точек 
зрения. Таким об-
разом, Global Media 
Group в соответствии 
с этим меморанду-
мом планирует не 
только стать членом 
Глобального догово-
ра, но и сотрудничать 
в более крупных 
проектах», – заявил 
председатель прав-
ления Global Media 
Group Эльнур Абдул-
лаев.

9 октября председатель правления Global Media Group Эльнур Абдул-
лаев и руководитель Глобального договора ООН по Азербайджану 
Самир Мамедов подписали Меморандум о взаимопонимании.

ВАЖНЫЙ МЕМОРАНДУМ ВАЖНЫЙ МЕМОРАНДУМ 
В ГОД СОЛИДАРНОСТИ ЗА ЗЕЛЕНЫЙ МИРВ ГОД СОЛИДАРНОСТИ ЗА ЗЕЛЕНЫЙ МИР

Особый год для 
Азербайджана

ного сектора Азербайджа-

стремимся обеспечить», – 
заявил руководитель Гло-

Важная поворотная точка 

 Председатель правления Global Media Group 
Эльнур Абдуллаев и руководитель Глобального 
договора ООН по Азербайджану Самир Мамедов
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В Отечественной 44-дневной 
войне Азербайджан сокрушил 
агрессивную Армению, которая 
на протяжении 30 лет держала 
под оккупацией пятую часть его 
международно признанной тер-
ритории. Азербайджанская армия 
преподала армянским захватчи-
кам должный урок, чтобы после 
этого, как подчеркнул Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев, им 
«неповадно было даже смотреть в 
нашу сторону».
Позорно убегая с поля боя, «не-
победимые армянские воины» 
отыгрывались на безоружных лю-
дях. Жертвами ударов армянских 
сил с использованием оператив-
но-тактических ракет, реактивных 
снарядов и тяжелой артиллерии 
по городам и селам Азербайджана 
стали ни в чем не повинные мир-
ные граждане, включая стариков, 
женщин и детей, спящих в колы-
белях. От армянских ракетных 
обстрелов пострадали жители Аг-
дамского, Бардинского, Физулин-
ского, Геранбойского, Тертерского 
районов, в частности городов Бар-
да, Тертер, Нафталан, Гянджа.
По данным Генеральной проку-
ратуры Азербайджана, за время 
44-дневной войны погибли 
93 гражданских лица, 414 – полу-
чили ранения. Среди погибших 
27 женщин, 12 детей.

АТАКИ НА ГЯНДЖУ
В дни Отечественной войны Гян-
джа подвергалась ракетным ата-
кам вооруженных сил Армении в 
общей сложности пять раз – 
4, 5, 8, 11, 17 октября. Жилые 
кварталы города, исторически яв-
ляющегося одним из крупнейших 
центров азербайджанской госу-
дарственности, обстреливались 
с применением баллистических 
ракет и реактивной артиллерии. 
В результате погибли 26 человек 
(6 детей, 10 женщин, 10 мужчин), 
175 – получили ранения.

Первый обстрел произо-
шел 4 октября. Армения 
нанесла массированные 
ракетные удары по гу-
стонаселенным жилым 
районам Гянджи. Главарь 
созданной Арменией в 
горной части Карабахского регио-
на Азербайджана сепаратистской 
хунты Араик Арутюнян заявил, 
что ракетные удары по городу 
были нанесены по его приказу.
На следующее утро, 5 октября 
2020 года, Гянджа была обстре-
ляна с территории Армении. 
Спустя три дня, 8 октября, прои-
зошел третий ракетный обстрел 
мирного азербайджанского горо-
да.
10 октября в соответствии с дого-
воренностью, достигнутой глава-
ми МИД Азербайджана и Арме-
нии в Москве при посредничестве 
России, в зоне военных действий 
был объявлен режим прекраще-
ния огня для обмена военноплен-
ными и телами погибших. Одна-
ко Армения вероломно нарушила 
гуманитарное перемирие.
В два часа ночи 11 октября Гян-
джа вновь подверглась обстрелу с 
территории Армении. Мишенью 
стал четырехэтажный жилой дом 
в центре города. В результате оче-
редного военного преступления 
Армении погибло 10 человек, 
34 – получили ранения.
Трагедией для Гянджи и гянджин-
цев обернулись и ракетные удары 
по жилым кварталам в ночь с 
16 на 17 октября. В ходе этого об-

стрела погибло 13 человек, из них 
трое детей, в том числе 16-месяч-
ная Медина Шахназарли. 
53 мирных жителя были ранены, 
один из них, 13-летний гражданин 
России Артур Маяков, скончался в 
больнице.
В связи с бомбардировкой Гянджи 
Генпрокуратура Азербайджана 
возбудила уголовное дело по 
целому ряду статей, включая ве-
дение агрессивной войны, умыш-
ленное убийство, совершенное 
преступной организацией, умыш-
ленное убийство по мотиву наци-
ональной, расовой, религиозной 
ненависти или вражды.
Спустя три года эти и другие обви-
нения были предъявлены Ара-
ику Арутюняну, оказавшемуся 
в руках правосудия после од-
нодневной антитеррористи-
ческой операции ВС Азер-
байджана в сентябре 
2023 года. Вне вся-
ких сомнений, он 
и другие армян-
ские военные 
преступники, 
схваченные сило-
выми структурами 
Азербайджана, 
понесут заслужен-
ное наказание.
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Военные 
престу-
пления, 
совер-
шенные 
Арме-
нией во 

время 
44-днев-

ной войны, 
стали про-
должением 
ее анти-

гуманной, 
агрессивной 

политики в це-
лом за 30-лет-
ний период 
оккупации тер-
риторий Азер-
байджана.
Акты геноцида 
в городе Ходжа-
лы, селениях Ма-
лыбейли, Гушчу-

лар, Гарадаглы, 
Агдабан, Баллыгая 

– это далеко не 
полный список совер-
шенных армянскими 
оккупантами военных 
преступлений.
После 44-дневной 
войны, завершившейся 
крушением оккупа-
ционной политики 
Армении, стали рас-
крываться все новые 
свидетельства совер-
шенных ею военных 
преступлений. К переч-
ню мест «боевой сла-
вы» армянской воен-
щины добавились села 
Дашалты (Шушинский 

район), Башлы-
бель (Кельбад-

жарский 
район), 

Эдилли 
(Ход-
жа-
венд-
ский 

район), 
Фаррух (Ход-
жалинский 
район), а 

также центр 
самого города Ход-
жалы (у бывшей 
ковровой фабри-
ки), окрестности 

городов Агдам, 

Физули и Шуша, где 
были обнаружены 
массовые захоронения 
жертв чудовищных 
преступлений армян-
ских оккупантов.
На днях обнаружили 
еще одно свидетель-
ство военных престу-
плений Армении про-
тив азербайджанского 
народа. Это массовые 
захоронения в селе Сы-
рхавенд Агдеринского 
района, которое было 
захвачено армянски-
ми вооруженными 
силами в 1992-1993 
годах и освобождено 
от оккупации после 
антитеррористической 
операции ВС Азербайд-
жана 19-20 сентября 
2023 года.
Азербайджан призы-
вает Армению раска-
яться в совершенных 
ее чудовищных пре-
ступлениях, а также 
требует полностью 
прояснить вопрос о 
судьбе почти 4 ты-
сяч азербайджанцев, 
считающихся пропав-
шими без вести еще в 
первую Карабахскую 
войну (начало 90-х го-
дов). Однако текущая 
политика Армении 
не дает оснований 
рассчитывать, что она 
примет призывы Баку 
в качестве руковод-
ства к действию. И это 
крайне негативный 
фактор, препятству-
ющий достижению 
мира между Азер-
байджаном и Арме-
нией.
Азербайджан доказал, 
что не оставляет без 
наказания совершен-
ные Арменией престу-
пления. Мы никогда 
не забудем все то зло, 
которое причинили 
армянские оккупанты. 
Азербайджан сокру-
шил их на поле боя, 
освободил свои земли 
и впредь не позволит 
Армении вновь встать 
на путь агрессии.

Военные преступления, 
совершенные Арменией, 
стали продолжением 
ее антигуманной, 

агрессивной политики 

Р0СК0ЕТСЯ ЛИ 0РМЕНИЯ З0 ВОЕННЫЕ ПРЕСТУПЛЕНИЯ ПРОТИВ 0ЗЕРБ0ЙДЖ0НСКОГО Н0РОД0?
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Тесные рамки газет-
ной статьи, увы, не 
охватят всего размаха 
масштабных сверше-
ний в Карабахском и 
Восточно-Зангезур-
ском экономических 
районах страны. Зато 
примеров – больше 
чем достаточно. Всего 

за четыре года 
здесь проложено 
почти 3 тыся-
чи километров 
современных 
дорог, туннели в 

труднодоступной 
горной мест-

ности, 
построе-
ны же-

лезные дороги и два 
международных аэро-
порта, превративших 
этот край в региональ-
ный транспортный 
узел. 
Как отмечает эксперт 
по транспорту Рауф 
Агамирзоев, совре-
менная транспортная 
система Карабаха 
открывает перед ре-
спубликой горизонты 
международной ло-
гистики, превращая 
ее в логистический 
хаб – главный в ре-
гионе Южного Кав-
каза. Ведь дороги 
Карабаха, говорит 
эксперт, отличаются 

еще и выраженным 
региональным и тран-
сконтинентальным 
значением, поддер-
живая привлекатель-
ность международных 
транспортных кори-
доров Север-Юг, За-
пад-Восток и Юг-За-
пад. Как не вспомнить 
тут об умных селах 
и городах, крупных 
производственных и 
сельскохозяйственных 
комплексах, совре-
менных технологиях и 
особом подходе к бо-
гатому энергетическо-
му потенциалу края, 
объявленному зоной 
зеленой энергии… 

Карабах возрождается на прочном фун-
даменте глубокой финансовой подпит-
ки, масштабного строительства, а также 
всесторонней налоговой поддержки 
бизнеса и граждан, возвращающихся 
в освобожденную часть страны, чтобы 
строить и созидать новую жизнь. 
Немало говорилось о том, что плечо 
господдержки бизнесу и инвесторам 
– не просто акт доброй воли нашего го-
сударства, а всесторонне продуманный 
шаг. Вкладываясь сегодня в комфорт-
ные условия для местных и иностран-
ных предпринимателей, завтра мы 
получим опережающий хозяйственный 
рост не только в Карабахе, но и во всей 
стране. 
Предприятия растут и множатся на 
благодатной почве государственных 
преференций. В освобожденном крае 
уже 142 промышленных предприятия 
– в этом году их на 25,7% больше, чем в 
прошлом. Официальные данные про-
ливают свет на лидирующие производ-
ственные позиции Карабахского эконо-
мического района – там сосредоточено 
82,4% всех производственных объектов 
освобожденной части страны. Меры 
господдержки и мощный поток гос-
инвестиций усилили интерес деловых 
кругов к освобожденной части страны. 
Современные производства в Карабахе 
– не самоцель, а основа хозяйственного 
роста и планов «Великого возвраще-
ния». Уже к 2026 году в Карабах и 
Восточный Зангезур вернутся десятки 
тысяч семей – они найдут там кров и 
работу. Эту задачу успешно решает не 
только возрождение экономики края, 
но и строительство современной соци-
альной инфраструктуры – комфортных 
жилищных комплексов, запечатлевших 
архитектуру нашей Победы. 
В четвертую годовщину освобождения 
Джебраила глава государства и первая 
леди Мехрибан Алиева приняли участие 
в открытии жилого комплекса и вручили 
ключи от квартир жителям города, пере-
селившимся в новые дома. Радует совре-
менный облик жилых зданий, новых до-
рог, социальных объектов, воплотивших 
в себе ресурсное пространство будущего. 
Ведь главное условие – обеспечить ком-
плексный подход к переселению, а это 
комфорт и удобство для граждан.  

Сейчас освобожденные земли дают буй-
ные всходы – новая жизнь бьет ключом 
на месте руин. Карабах и Восточный Зан-
гезур возвращают себе славу наиболее 
перспективных хозяйственных районов 
страны. Масштабное строительство пе-
редовой инфраструктуры, современные 
жилищные проекты и крупные произ-
водственные комплексы закладывают 
основу под программу «Великого воз-
вращения» наших граждан. Особого 
внимания заслуживает в этой связи 
недавнее выступление главы государства 
на встрече с бывшими переселенцами в 
освобожденном Джебраиле в славную 
четвертую годовщину освобождения го-
рода, ставшего эпицентром боевых дей-
ствий с самого начала 44-дневной 
Отечественной войны. 

М012О 14Л6
Президент Ильхам Алиев сердечно 
поздравил жителей города и весь азер-
байджанский народ с этим прекрасным 
днем: «Спустя четыре года мы отмечаем 
это знаменательное событие в Джебра-
иле, – сказал Ильхам Алиев. – Уверен, 
что прекрасный День города отныне мы 
будем праздновать ежегодно». Успехи 
мирного строительства в Джебраиле – 
показатель высокого уровня возрожде-
ния наших земель из пепла оккупации и 
войны. Правда в том, что всего за четыре 
года, прошедших с блистательной Побе-
ды Азербайджана, освобожденный край 
превратился в наглядное свидетельство 
созидательной мощи нашей страны. 
По словам главы государства, сейчас 
на освобожденных землях уже разме-
стилось более 8 тысяч бывших пересе-
ленцев. Их число с каждым месяцем, с 
каждым годом будет расти. В это легко 
верится, ведь до конца этого года инве-
стиции в Карабах достигнут рекордных 
19 млрд манатов. 
Возрождению Карабаха уделяется особое 
место и в финансовых планах на сле-
дующий год. Кстати, львиная доля 
всех государственных инвестиций 
в освобожденном крае приходится 
на строительство современной ин-
фраструктуры. Стоит ли объяснять, 
что это залог будущего развития 
не только освобожденных терри-
торий, но и всей экономики, 
поскольку наши осво-
божденные земли ста-
нут триггером хозяй-
ственного роста. 
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После славной победы в Отечественной 
войне, положившей конец почти 30-лет-
ней оккупации Карабаха, республика 
бросила все силы на восстановле-
ние своих исторических терри-
торий. Беспрецедентное 
строительство и пла-
ны в отношении 
бывших пересе-
ленцев стали 
воплощением 
мощи Азер-
байджана. 
Д8А9АД 41К0НД0РО9
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Особ.й подход к потенциалу

Рауф Агамирзоев
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За прошедшую с ,а-о.овой реформы 
пяти-етку возрос-о ко-ичество за-
к-ючаемых трудовых до.оворов, ста-о 
ме,ьше с-учаев ,е-е.а-ь,ой за,ято-
сти. По официа-ь,ой статистике, с-е-
дом подрастают социа-ь,ые отчис-е-
,ия ,аших труже,иков, а это .ара,тия 
,орма-ь,ой пе,сии в будущем. 

ОТ БЕЛОЙ ЗАРПЛАТЫ 
К ДОСТОЙНОЙ ПЕНСИИ 
ОТ БЕЛОЙ ЗАРПЛАТЫ 
К ДОСТОЙНОЙ ПЕНСИИ 
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Кроме того, в теории от серой зар-
платы могут пострадать и сами 
работники, поскольку возможны 
потери пенсионных выплат из-за 
недостаточного легального стажа и 
страховых отчислений. Как отмечает 
экономист Пярвиз Гейдаров, за 
истекшую пятилетку реформатор-
ства правительство последовательно 
добивается поставленной цели. 
Благодаря налоговым реформам 
последних лет, а также усилению 

контроля в сфере заключения тру-
довых договоров доходы Госфонда 
соцзащиты растут за счет социальных 
отчислений. 
– Нынешние показатели бюджета 
ГФСЗ – повод отдать должное эф-
фективности налоговых преобразо-
ваний в отечественной фискальной 
сфере, а также легализации бизнеса 
и борьбы с теневой экономикой, – 
утверждает экономист.
По данным Счетной палаты, уже 

сегодня львиная доля страховых 
взносов поступает в ГФСЗ из внебюд-
жетных источников. При этом ожи-
даемый прирост будет сформирован 
из взносов социального страхования, 
поступающих не только от наемных 
тружеников нашего частного секто-
ра. Ведь в рядах плательщиков нема-
ло и индивидуальных предпринима-
телей, представителей прочих сфер, 
не имеющих прямого отношения к 
наемной работе. 

О существенных 
подвижках в 

этой сфере 
говорят даже 
сухие цифры 
статистики. В 
январе-сентябре 

с.г. поступления 
по обязательным 

государствен-
ным социальным 

страховым взносам 
превысили 4 млрд 
161,2 млн манатов, 

что на 10,5% больше 
по сравнению с тем же 
периодом прошлого 
года. На волне систем-
ной государственной 
поддержки ненефтяного 
сектора ожидаемо растут 
поступления по внебюд-
жетным организациям – 
сейчас они увеличились 
на 13,2% и превысили 
2,7 млрд манатов.
На самом деле после-
довательные меры по 
сокращению площади 
тени расширили поток 
страховых отчислений 
по целому ряду других 
направлений. Например, 

за последний год посту-
пления по страховым 

взносам от безрабо-
тицы возросли на 
12% – до 148,7 млн 
манатов. Кроме 
того, на 8% увели-

чились отчисления по 
обязательному медицин-
скому страхованию. А 
ведь эта тенденция укре-
пляет право населения 
на получение 
бесплатной, 
доступной и 
качествен-
ной меди-
цинской по-
мощи. 

ГОРИ%ОНТЫ 
ПОВЫШ,НИЯ 
Помимо обеления 
зарплаты социальные 
отчисления растут от по-
вышения средних окла-
дов наших граждан. По 
мнению депутата Мил-
ли Меджлиса, экспер-
та Вугара Байрамова, 
это улучшает финан-
совые возможности 
Государственного фонда 
социальной защиты, а 
значит, влияет на гряду-
щую в начале будущего 
года индексацию пенсий 
и повышение пенсион-
ного минимума. 
– Планируемый в на-
ступающем году пятый 
пакет социальных благ 
подразумевает рост 
минимальной зарплаты 
и пенсии, – поясняет 
он. – Следовательно, 
будут расти и доходы 
социального фонда за 
счет страховых выплат. 
А это прямой путь к 
повышению пенсий. К 
этому стоит добавить, 
что ожидаемые расходы 
на соцзащиту и обеспе-
чение в новом проекте 
госбюджета подросли на 
14% и составили 4 млрд 
998 млн манатов против 
4 млрд 391 млн – в этом 
году. Подросший соци-
альный бюджет может 
повлиять на минималь-
ную зарплату и средние 
оклады бюджетников в 
рамках Единой тариф-
ной сетки. В частном 
секторе стартовый по-
рог оплаты труда тоже 
вырастет, ведь меньше 
платить незаконно. Од-
нако средние оклады 

будут повышаться 
по усмотрению 
работодателей.  В.г01 20310456

1    852м8н тыс.
чис8? зак8юченных
нетруд?вых д?г?в?р?в

ДЖАВАД ИСК,НД,РОВ
Сегодня в секторе формаль-
ной занятости числится 
без малого 1 млн 800 тыс. 
человек, говорится в недав-
нем отчете Государственной 
налоговой службы. Прав-
да, к этой статистике есть 
вопросы, поскольку она не 
отражает того факта, что 
большая часть занятых пока 
трудится нелегально. Среди 
профильных экспертов бы-
тует мнение, что две трети 
местного рынка все еще 
относится к площади тени. 
И тем не менее, прогресс 
очевиден: ряды официаль-
ных тружеников ширятся, 
а значит, труды специали-
зированных госструктур не 
проходят даром. 

2ОРЬ2А 
С Т,Н,ВЫМ РЫНКОМ 
Отметим для наглядности, 
что к сентябрю число за-
ключенных в Азербайджане 
трудовых договоров достиг-
ло 1 млн 852,8 тыс. 
В настоящее время борь-
ба чиновников с теневым 
рынком занятости ведется 
главным образом за оформ-
ление рабочих мест и обе-
ление фонда оплаты труда. 
Главная цель – достичь про-
зрачности. 
За истекшие с начала нало-
говой перестройки пять лет 
число заключенных трудо-
вых договоров увеличилось 
на 450 972. Интересная, но 
вполне объяснимая деталь: 
по количеству оформляе-
мых трудовых соглашений 
лидирует частный сектор. 
Со старта налоговой рефор-
мы там упомянутый показа-

тель подрос до 970 424, т.е. 
количество заключаемых 
в негосударственных пред-
приятиях трудовых догово-
ров увеличилось на 430 502. 
Иными словами, цели 
налоговой реформы после-
довательно достигаются, а 
следом решается масса со-
путствующих проблем. Ведь 
известно, что схемы оплаты 
труда «в конверте» лишают 
налоговых доходов бюджет-
ную систему и снижают по-
ступления Государственного 
фонда социальной защиты. 
На взгляд опрошенных 
нами экономистов, это ни-
куда не годится, поскольку 
выплачивать пенсии из 
бюджета – не самая лучшая 
практика. Профильный 
фонд не должен зависеть от 
госказны, поэтому главная 
цель преобразований по 
обелению рынка труда за-
ключается как раз в сни-
жении бюджетных обяза-
тельств перед социальной 
копилкой. Проще говоря, 
Минэкономики намерено 
перевести финансирование 
пенсий на Госфонд со-
циальной защиты, спра-
ведливо полагая, что это 
позволит усилить соци-
альную защиту граждан. 

М5г.т п5ст10д0ть с04и с5т1.дники
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В этом году Азер-
байджан занял 20-е 
место среди 145 стран 
в мировом рейтинге 
халяльного туризма, 
что подтверждает его 
значимую позицию в 
данном секторе.
Об этом заявил гене-
ральный директор 
австралийской компа-
нии Globothink и кон-
сультант по халяльной 
индустрии Иршад А. 
Кадер на Форуме ха-
ляльного бизнеса и ту-
ризма (AZHAB Forum) 
в Баку.
«В Азербайджане более 
99% предпринимателей 
составляют малые и 
средние предприятия 

(МСП), из которых око-
ло 97,3% – микропред-
приятия, 1,9% – малые 
и 0,8% – средние. МСП 
активно работают 
в таких сферах, как 
торговля, сельское хо-
зяйство, строительство, 
логистика, туризм и др. 
Трансформация МСП 
предусмотрена в рам-
ках «Национальных 
приоритетов социаль-
но-экономического 
развития: Азербайд-
жан-2030», – отметил 
Кадер.
Он также подчеркнул, 
что халяльная инду-
стрия является быстро-
растущим сектором на 
мировом рынке.

С января по сентябрь 
с.г. более 1150 студен-
тов прошли стажировку 
на предприятиях Госу-
дарственной нефтяной 
компании Азербайджана 
(SOCAR).
Об этом заявил президент 
SOCAR Ровшан Наджаф 
на панельной дискуссии 
«Синергия, превращающая 
знания в ценность» в рам-
ках Форума развития обра-
зования. «Образовательные 
учреждения являются 
источником человеческого 
капитала для промышлен-
ности. То есть человеческий 
капитал обеспечивается за 
счет университетов. С этой 
точки зрения вузы должны 

готовить и представлять 
новые кадры в соответствии 
с потребностями промыш-
ленности, особенно учиты-
вая будущие потребности», 
– подчеркнул он.
Р.Наджаф отметил, что 
SOCAR уже приступил к 
реализации ряда программ 
в этой области. Одна из них 
– программа стажировки, 
которая осуществляется 
в сотрудничестве с пятью 
высшими учебными заве-
дениями. В ее рамках сту-
денты имеют возможность 
познакомиться с видением 
SOCAR, принципами рабо-
ты и корпоративной ответ-
ственностью, а также пооб-
щаться с сотрудниками. 

В Азербайджане начи-
нается выдача студентам 
«Единой студенческой 
карты». Об этом сказал 
председатель правления 
Фонда развития образова-
ния Эльнур Насибов.
Он отметил, что карты 
начнут применять студен-
ты 11 вузов с 15 октября. 
На более позднем этапе 

они будут выданы и сту-
дентам других универ-
ситетов. «Студенческие 
карты предусматривают 
специальные скидки для 
студентов в различных 
сферах. А в будущем это 
распространится и на 
транспортные, социаль-
ные и другие услуги», – 
сказал он.

ЛУЧШИЕ В ХАЛЯЛЬНОМ ЛУЧШИЕ В ХАЛЯЛЬНОМ СТАЖИРОВКА ВСТАЖИРОВКА ВSOCARSOCAR
ЕДИНАЯ СТУДЕНЧЕСКАЯ ЕДИНАЯ СТУДЕНЧЕСКАЯ КАРТАКАРТА

ТУРИЗМЕТУРИЗМЕ

Первые жильцы переехали 
в новый жилой комплекс в 
Джебраиле. Его общая пло-
щадь составляет 7,9 га. Ком-
плекс состоит из 33 жилых 
зданий, в том числе 
7 пятиэтажных и 26 четырех-
этажных. В общей сложности 
712 квартир. 
Все они полностью отремон-
тированы, сдаются гражда-
нам оснащенными кухонной 
мебелью, газовой плитой, 
отопительной комби-систе-
мой, водяными, газовыми и 
электрическими счетчиками.
Помимо жилых зданий, 
сданы в пользование соци-
ально-бытовые объекты, 
подземные и наземные авто-
стоянки, зоны отдыха, дет-
ские развлекательные 
и спортивные площадки.PH
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По словам Р.Гараева, 
многие мужчины хотели 
бы обеспечивать своих 
детей после развода, но 
они и себя-то еле содер-

жат. 
– Что 
делать 

тем, у кого 
нет рабо-
ты? Или же 

она есть, 
но по-
зволяет 
лишь 
сво-
дить 
концы 

с конца-
ми. 

Конеч-
но, можно 

сказать, что об 
этом стоило подумать, 
прежде чем решаться на 
рождение ребенка, но 
жизнь непредсказуема. 
Вчера у человека был 
хороший доход, а се-
годня, увы, не осталось 
ничего. Не найдя работу 
в Азербайджане, немало 
тех, кто уезжает в другие 
страны, в первую оче-
редь в Россию. Никто не 
мигрирует просто так, у 
уезжающего всегда есть 
личная веская причина. 
Думаю, государство 
должно проявить гиб-
кость в этом вопросе, 
ведь все зависит от 

ситуации. Каждый слу-
чай должен тщательно 
проверяться. Одно 
дело, если доказано, что 
должник может платить 
алименты, но не хочет 
этого делать. Тогда к 
нему, безусловно, не-
обходимо применить 
карательные меры, 
предусмотренные зако-
нодательством. Но если 
он действительно не 
может платить, нужно 
дать ему отсрочку, и в 
этот период государство 
должно обеспечивать 
детей. 
Время отсрочки может 
быть разным – напри-
мер, от года до пяти 
лет. Необходимо разра-
ботать и эффективные 
механизмы помощи в 
трудоустройстве таких 
безработных. Причем 
работа должна быть до-
стойно оплачиваемой, 
поскольку на минималь-
ную зарплату алименты 
выплачивать нереально. 
Что толку грозить не-
плательщикам штра-
фами или тюремным 
заключением – вконец 
отчаявшись, они мо-
гут решиться даже на 
криминал. Тут стоит 
действовать иначе: про-
тянуть им руку помощи, 
а они, встав на ноги, 
вернут свой долг. 

Институт детства в мире защища-
ют по-разному. Неплательщиков 
алиментов может ждать большой 
штраф, а то и тюремное наказание, 
запрет на выезд из страны, лишение 
водительских прав и размещение 
их данных в публичном доступе. 
Алиментный фонд также хорошо 
зарекомендовал себя. Государство 
гарантирует выплаты на ребен-
ка из госбюджета на период 
отсутствия их со стороны 
родителя. Все это время 
специальная структура бу-
дет разыскивать должника, 
после чего заставит его 
платить по счетам. 
Помимо непосред-
ственно алиментов 
тому придется вы-

платить еще и неустойку. Укрыться 
от государства все-таки гораздо 
сложнее, чем от бывшей жены. 

НУЖНЫ ПОСОБИЯ
О том, какие меры могут быть наи-
более эффективны в нашей стране, 
газета «Каспий» побеседовала с 
экспертом-экономистом Рау-
фом Гараевым.  
– Порой мужчины не хотят пла-
тить алименты, зная наверняка, 
что деньги эти пойдут вовсе не 
на ребенка. Например, женщина 

может купить на них себе новый 
мобильный телефон или по-

тратить на какие-то другие 
личные нужды. Ребенок 
же останется без того, что 
ему действительно необ-

ходимо. 
На мой 

взгляд, можно 
организовать дело 
так, чтобы алименты 

поступали в соответствую-
щий фонд, а уже оттуда – в 

семью. Но проблема не при-
обрела бы такого размаха, если бы 
в Азербайджане были ежемесячные 
детские пособия. Об их необходимо-
сти говорят на протяжении многих 
лет, но подвижек в этом вопросе как 
не было, так и нет. Если государство 
начнет выплачивать на детей сумму, 
которой будет достаточно, то али-
менты могли бы накапливаться на 
специальном счете. Доступ к нему 
ребенок получит после наступления 
совершеннолетия и сможет потра-
тить эти средства на учебу в вузе, 
приобретение жилья и другие важ-
ные цели. 

КАК БЫТЬ С ТЕМИ Р,ДИТЕ.ЯМИ, К,Т,РЫЕ УК.,НЯЮТСЯ ,Т А.ИМЕНТ,В СВ,ИМ ДЕТЯМ? 
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Статистика разводов н?уклонно раст?т, 
и больш? вс?го это бь?т по д?тям. Чтобы 
кач?ство жизни р?б?нка посл? распада 
с?мьи н? пострадало, свой вклад должны 
вносить оба родит?ля. Но как быть с т?ми, 

кто уклоня?тся от выплаты алим?нтов? 
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ДОЛГ ПЛАТЕЖОМ 
КРАСЕН 

ДОЛГ ПЛАТЕЖОМ 
КРАСЕН Растить ребенка в наше время очень 

затратно: полезная еда, одежда, из 
которой он быстро вырастает, разви-
вающие кружки, спорт, репетиторы 
– все это влетает в копеечку. В Азер-
байджане дети после расставания ро-
дителей в большинстве случаев оста-
ются с матерью. Отец же должен 
выплачивать на их содержание 
алименты. Но некоторые мужчи-
ны самоустраняются, пускаясь в 
свободное плавание. Поэтому, 
как показывают некоторые ис-
следования, после развода уро-
вень жизни женщин зачастую 
падает, а у мужчин – наоборот, 
растет.  

С91ЫВАЮТСЯ, 
ЧТОБЫ НЕ ПЛАТИТЬ
Обида на бывшую жену, которая 
переносится на собственное чадо, 
создание другой семьи и нежелание 
тратиться на ребенка от прежнего 
брака, маленькая зарплата, отсут-
ствие работы… По этим и другим 
причинам многие не платят али-
менты. Данные Министерства 
юстиции говорят, что за первое 
полугодие в Азербайджане выне-
сено 11 319 судебных решений о взы-
скании алиментов. По находящимся 
в производстве делам, связанным с 
алиментами, в розыске 4259 человек. 
Число лиц, арестованных в админи-
стративном порядке, – 1051, а при-
влечено к уголовной ответственности 
98 человек. Количество таких случаев 
увеличивается, проблема растет как 
снежный ком, и игнорировать ее уже 
нельзя. Так как же взыскать выплаты 
с тех, кто уклоняется от выполнения 
своего родительского долга?
О том, что выходом может стать со-
здание алиментного фонда, говорят 
на протяжении нескольких последних 
лет. На днях начальник отдела реги-
страции Министерства юстиции Айтен 
Мурадова заявила, что это предложе-
ние остается актуальным. На Фору-
ме молодых семей она отметила, 
что минимальная сумма алиментов 
по стране составляет 235 манатов. 
Во многих странах существуют специ-
альные государственные фонды, беру-
щие на себя обязательства родителя, 
и у нас может быть внедрен такой 
механизм.

ЕЛЕНА МАЛАХОВА

минимальная 
сумма алиментов

судебных решений 
о взыскании алиментов

             – в розыске
Порой мужчины 
не хотят платить 
алименты, зная на-
верняка, что день-
ги эти пойдут во-
все не на ребенка

за первое 
полугодие вынесено

Все з28исит 
от сит32ции 
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Зоозащит-
?ики и об-
ществе?-
?ость ?е-

од?ократ?о 
под?имали 
вопрос о 
?еобхо-
димости 

ужесточе-
?ия в Азер-
байджа?е 
?аказа?ия 
за грубое 

обраще?ие 
с живот?ы-
ми. Соглас-
?о пред-

ложе??ым 
изме?е?и-
ям, сумма 
штрафа за 
подоб?ые 
дея?ия су-
ществе??о 
возрастет. 

!Л!НА МАЛАХОВА 

Новый состав де-
путатов ММ взялся 
за ужесточение ад-
министративного и 
уголовного наказания 
по природоохранным 
вопросам, подчер-
кнул в беседе с газе-
той «Каспий» глава 
Общественного 
объединения по 
защите животных 
Азер Гараев. Уве-
личатся штрафы за 
незаконную вырубку 
деревьев, выброс му-
сора в неположенном 
месте и др. Зоозащит-
ник приветствует та-
кие меры – необходи-
мость в них назрела 
давно.  
– Что касается мер, 
направленных на 
борьбу с жестоким 
отношением к живот-
ным, то они должны 
сократить количество 
таких преступлений. 
Но сейчас непонят-
но, какие именно 
действия могут 
считаться жестоким 
обращением и ка-
кими критериями 
руководствоваться 
правоохранитель-
ным органам. Нигде 
в законодательстве 
это не прописано, 
но иначе доказать 
виновность правона-
рушителя практиче-
ски невозможно, за 
исключением совсем 
уж очевидных слу-
чаев. Пойдет ли речь 
только об убийстве 
и нанесении серьез-
ных увечий, или под 
эту статью подпадет 
также эксплуатация 
и неправильное 
содержание живот-
ных, приводящее к 
страданиям? А ведь 
подобное в сельском 
хозяйстве, в сфере 
купли-продажи, в 
частном владении 

происходит сплошь 
и рядом. Это рас-
пространяется и на 
диких животных. 
Неправильный под-
ход к управлению 
популяцией бездо-
мных животных тоже 
нужно считать жесто-
костью, и тогда любое 
должностное лицо, 
которое говорит в 
СМИ о необходимо-
сти их уничтожения, 
по идее, должно 
подпадать под эту 
статью. Возможно ли 
это? Лично я сомне-
ваюсь... В итоге новые 
меры будут в лучшем 
случае половинча-
тыми.

НАМ НУЖ!Н 
ЗАКОН!
По словам А.Гарае-
ва, в отечественном 
законодательстве 
существуют пробелы, 
которые обязательно 
следует восполнить.  
– Хотелось бы через 
вашу газету обратить-
ся к депутатам Милли 
Меджлиса с призы-
вом принять наконец 
полноценный закон 
«О защите живот-
ных», где все будет 
четко и грамотно про-
писано. Мы предста-
вили этот документ и 
в Кабинет министров, 
и в парламент еще 
в 2010 году. Он был 
рассмотрен и получил 
положительный от-
зыв ряда министерств 
и ведомств, в частно-
сти Минэкологии и 
природных ресурсов. 
Почему же его до сих 
пор не приняли? Если 
нужно, мы предста-
вим проект еще раз 
– главное, чтобы за-
кон появился в Азер-
байджане как можно 
скорее, – подчеркнул 
зоозащитник. 

Все живые существа ис-
пытывают боль, страх и 
страдания. Животных, 
как и людей, от жестокого 
обращения должен обере-
гать закон. От некоторых 
историй издевательства 
волосы становятся дыбом: 
неужели сотворившие 
такое ходят среди нас? Не 
секрет, что многие закоре-
нелые убийцы начинали 
именно с собак, кошек, 
птиц. Принимая меры в 
отношении живодеров, 
государство защищает не 
только животных, но и 
заботится о безопасности 
своих граждан. 
Но жестокость – это не 
только обезображенный 
труп или отрубленные 
части тела. Она имеет мно-
жество форм, большинство 
из которых некоторые 
даже не замечают или 
считают нормой. Малень-
кая собачка, живущая на 
коротком поводке и не 
видящая в жизни ничего, 
кроме черствого хлеба 
и пинков…  Корова, 
привязанная на улице 
к столбу на целые 
сутки без воды и 
еды, покорно жду-
щая своей участи… А 
буквально на днях води-
тель одной из служб такси 

выбросил на улицу двух 
котят, вместо того чтобы 
доставить их новому вла-
дельцу. На вопрос, почему 
он так поступил, таксист 
ответил, что так должно 
быть… 

А КАК У НИХ? 
Проявление агрессии или 
бездушия по отношению к 
животным – симптом глу-
боких проблем в обществе, 
и установление строгих 
мер наказания за такие 
действия является важным 
шагом к формированию 
гуманности и ответствен-
ности. Во многих странах, в 
том числе соседних, закон 
довольно суров по отноше-
нию к живодерам. 
В Турции в 2021 году были 
приняты поправки в «Закон 
о защите животных» и Уго-
ловный кодекс. Согласно 
им, недопустимые действия 
против животных прирав-
ниваются к незаконным 
поступкам в отношении 
людей. Обвиняемым по 
соответствующим 
статьям грозит от 6 
месяцев 
до 10 лет за-

ключения 

без права на замену штра-
фом.
В российском Уголовном 
кодексе есть статья «Же-
стокое обращение с живот-
ными», согласно которой 
виновного ждет крупный 
штраф или лишение сво-
боды от полугода до трех 
лет. В Грузии за истязание 
животного и нанесение ему 
увечий могут приговорить 
к общественным работам, 
домашнему аресту или ли-
шению свободы до 2 лет. За 
его гибель в результате же-
стокого обращения можно 
сесть в тюрьму на 4 года. 
В Европе закон еще стро-
же: например, в Велико-
британии за такое могут 
посадить на 5 лет. 

В Азербайджане максимум, что 
могло ждать такого мучителя, – 
штраф в размере 500 манатов. Но 
недавно отечественное законода-
тельство решено ужесточить. Так, 
на днях была предложена и при-
нята поправка к Кодексу об адми-
нистративных правонарушениях. 
Согласно новой статье 274-1 дан-
ного кодекса за пропаганду же-
стокого обращения с животными 

или публичные призывы к же-
стокому обращению с животны-
ми, использование материалов, 
содержащих такое обращение, в 
коммерческих целях, налагается 
штраф в размере от 1000 до 1500 
манатов. Либо в зависимости от 
обстоятельств дела, с учетом лич-
ности совершившего проступок, 
виновного может ждать админи-
стративный арест до одного меся-

ца. Ужесточение ответственности 
за жестокое обращение с живот-
ными – причинение им боли, 
страданий, пыток, увечий или 
доведения до гибели в результате 
избиений или организации боев 
– нашло отражение и в поправке 
к закону «О животном мире», 
которая была принята на заседа-
нии Милли Меджлиса в первом 
чтении. 

Что считать 
нормой?

ЗАПЛАТЯТ ТЫСЯЧИ ЗА Ж!СТОКОСТ?

За жестокое обраще,-е с ж-вот,ы0- б12ет 
,аложе, штра5 в раз0ере 800-1000 AZN1

2
3

Есл- 2е8ств-я пр-ве21т к 1вечью ж-вот-
,ого, оштра51ют ,а 1000-1500 AZN

За 2ея,-я, повлекш-е г-бель ж-вот,ого, 
б12ет ,алагаться штра5 в 1500-2000 AZN

Азер Гараев

ЖИВОДЕРОВ НАКАЖУТ 
МАНАТОМ 
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Ежегодно в ок-
тябре во многих 
странах мира 
отмечается День 
осведомленно-
сти о дислексии 
– особенности 
восприятия ин-
формации, из-за 
которой детям 
сложно дается 
чтение, право-
писание и вос-
приятие текста. 
РУСЛАН АЛИЕВ

Эй,штей,, Эдисо,, Джобс
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К сожалению, нередко дети с 
дислексией оказываются под 
давлением – как со стороны 
школы, так и семьи. Когда 
их не понимают, а проблемы 
интерпретируют как лень или 
неусидчивость, это наносит 
серьезную психологическую 
травму. Ребенок может поте-
рять веру в себя, а постоян-
ное сравнение с успешными 
одноклассниками вызывают 
чувство неполноценности. 

Это может перерасти в 
депрессию, повышен-

ную тревожность и 
даже отторжение 
учебного процесса.
Еще одна серьезная 
проблема – травля 
со стороны свер-
стников. Проблем-

ные дети зачастую 
становятся объектом 

насмешек и изоля-
ции. Это усилива-

ет психологиче-
скую нагрузку 

и полностью 
отбивает же-
лание по-

сещать 
шко-

лу. Именно поэтому важно 
не только вовремя выявить 
дислексию, но и объяснять 
окружающим, что это не при-
знак умственной отсталости, 
а специфическая особенность 
восприятия, с которой ребенок 
успешно справится при пра-
вильном подходе. Создание 
специальных условий для 
детей с дислексией важно 
не только для преодоления 
трудностей обучения, но и для 
раскрытия их потенциальных 
талантов. Учителям и родите-
лям важно поддерживать их, 
понимая, что дислексия – это 
не диагноз, а особенность 
восприятия, требующая адап-
тации школьной программы и 
методов обучения.

СЕСТРА ТАЛАНТА?
Несмотря на сложности, свя-
занные с дислексией, многие 
люди, обладавшие этой особен-
ностью, достигли невероятных 
высот: Альберт Эйнштейн, 
Томас Эдисон, Стив Джобс. Эти 
выдающиеся личности проде-
монстрировали, что дислексия 
– не препятствие для интел-
лектуального роста и творче-

ских достижений. Напротив, 
правильно организованная 
образовательная среда может 
способствовать раскрытию 
уникальных талантов.
Эйнштейн несмотря на мед-
ленное развитие речи и труд-
ности с письмом в детстве смог 
превратить свою способность к 
визуализации сложных идей в 
мощный инструмент для науч-
ных открытий. 
Эдисон столкнулся с недове-
рием со стороны учителей, не 
понимавших его проблем, но 
благодаря упорству и поддерж-
ке матери, которая помогла ему 
организовать домашнее обуче-
ние, стал одним из величайших 
изобретателей. 
Джобс, чья дислексия влияла 
на школьную успеваемость, 
сумел использовать свои уни-
кальные способы восприятия 
информации для создания ин-
новационных решений, кото-
рые навсегда изменили техно-
логический мир. Эти примеры 
показывают, что трудности, 
вызванные дислексией, могут 
стать и источником силы, если 
преодолеть их и раскрыть свой 
потенциал.

По статистике в среднем 
около 10% людей сталкива-
ется с трудностями обуче-
ния. Несмотря на это, мно-
гие до сих пор недостаточно 
осведомлены о природе 
этого расстройства и о том, 
как важно обеспечить детям 
с дислексией поддержку. В 
Европе в ряде школ этому 
вопросу уделяется особое 
внимание: с такими детьми 
активно работают школьные 
психологи и методисты по 
специальным образователь-
ным потребностям (SEN). 
Они помогают адаптировать 
учебный процесс и предо-
ставляют индивидуальную 
поддержку детям с особы-
ми потребностями. Этому 
посвящены специальные 
программы профильных 
ведомств.

ПОЧЕМУ ЭТО ВАЖНО?
Дислексия – это не просто 
сложность в обучении, а 
особенность, которая часто 
остается незамеченной на 
раннем этапе. Основные ее 
симптомы включают труд-
ности с чтением, письмом и 
восприятием текста. Дети 
могут испытывать слож-
ности в запоминании 
слов, путают буквы и 
цифры, медленно чи-
тают и делают много 
ошибок. Эти признаки 
могут быть не всегда 
очевидными для роди-
телей и учителей, осо-
бенно когда ребенок 
пытается скрыть это. 
Однако если во-
время не обратить 
внимание, у детей 
с таким недугом 
могут возникнуть 
серьезные труд-
ности в обучении 
и в целом в жиз-
ни.

Саски? Гропе 

Азербайджан делает первые 
шаги по внедрению европей-
ского опыта инклюзивного 
образования. Одним из зна-
чимых событий в этой сфере 
стал семинар, который про-
шел 5 октября в Баку в рамках 
Servitude for Quality Education. 
Этот проект реализуется при 
поддержке министерства 
иностранных дел Германии 
в сотрудничестве с Erasmus 
Student Network Azerbaijan и 
Ассоциацией молодых учите-
лей Азербайджана. Семинар 
был приурочен ко Дню осве-
домленности о дислексии и 
стал важной площадкой для 
обмена опытом с европейски-
ми специалистами.
Специалист по инклюзивному 
образованию из Германии 
Саския Гропе представила 
доклад, в котором рассказала 
о важности ранней диагно-
стики дислексии и внедрения 
инклюзивных образователь-
ных программ. Она отметила, 
что особенно важны индиви-
дуальный подход и поддержка 
со стороны школы и семьи.
Проект Servitude for Quality 
Education не ограничивается 
семинаром в Баку. В ноябре в 
Берлине пройдет воркшоп для 
10 участников из Азербайджа-
на, среди которых школьные 
учителя и психологи, студенты 
и родители детей с дислекси-
ей. Немецкие специалисты 
подробно расскажут о методах 
диагностики дислексии, рабо-
те с такими детьми, поделятся 
своим опытом внедрения 
инклюзивного образования в 
Германии. А по итогам ворк-
шопа каждый участник пред-
ставит проект, в котором рас-
кроет свое видение решения 
проблемы в Азербайджане.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
В интервью газете «Каспий» 
международный эксперт 
Саския Гропе подчеркнула, 
что дислексия – это не бо-
лезнь и не приговор. 
– Это особенность, которая 
никак не связана с уровнем 
интеллекта ребенка. Для та-
ких детей важно создать ком-
фортные условия обучения, 
чтобы они могли развивать 
свои способности и добивать-
ся успехов, – отметила она.
Сегодня Азербайджан делает 
первые шаги на пути к систе-
ме инклюзивного образова-
ния, и поддержка детей с дис-
лексией – важная часть этого 
процесса.

Развитие

ДИСЛЕКСИЯ – НЕ БОЛЕЗНЬ 
И НЕ ПРИГОВОР 
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 Показатели заболе-
ваемости по многим 
психическим расстрой-
ствам за последние 
20 лет практически не 
изменились, хотя с вне-
дрением новых методов 
лечения и совершен-
ствованием системы 
помощи количество го-
спитализаций и сроки 
лечения уменьшились. 
По другим расстрой-
ствам, например, тре-
вожности, нарушениям 
адаптации, депрессии 
мы наблюдаем тенден-
цию к росту. 

 И причины лежат 
на поверхности…
 Совершенно верно. 
В наше время возник-
новению психических 
расстройств способству-
ют информационные 
перегрузки, политиче-
ские и экономические 
катаклизмы. Современ-
ная жизнь сама по себе 
располагает к стрессам: 
военные конфликты, 
угроза ядерной войны, 
неурядицы на работе, 
да и просто поездка в 
общественном транс-
порте приводят к тому, 
что человек стано-
вится более уязвим к 
расстройствам. А ведь 
психическое здоровье 
– основа благополучия 
и эффективного функ-
ционирования всего 
общества.

«Я чувствую связь с лесной 
кошкой. Как будто ощущаю уши 
моего животного или хвост», – 
приводит слова девочки один 
из российских сайтов. Бывали 
случаи, когда дети пытались ку-
саться или ели корм из мисок на 
улице. А на одном из популяр-
ных польских сайтов завируси-
лось видео, как блогер выгули-
вает своих детей на поводке по 
торговому центру Варшавы: они 
врываются в кафе, бегают на 
четвереньках за косточкой, за-
прыгивают на столы. Зрелище, 
мягко говоря, смутило посетите-
лей: шокирующие игры, новый 
мировой тренд – квадробинг. 
Явление это распространяется 
быстро, как вирус: США, Казах-
стан, Прибалтика, Польша, Рос-
сия, Беларусь…
Есть ли предел у этой игры? 
Взрослые бьют тревогу. Откуда 
взялись квадроберы, кому вы-
годны «одичавшие» дети, есть 
ли представители этой моло-
дежной субкультуры в нашей 
стране, нужно ли запрещать 
их на законодательном уровне 
и что делать родителям, чей 
ребенок перевоплощается в 
зверя. Об этом и многом другом 
в канун Всемирного дня пси-
хического здоровья, который 
отмечается 10 октября, наш кор-
респондент побеседовал с пре-
подавателем кафедры пси-
хиатрии Азербайджанского 
медицинского университета 
Халидом Абдуллаевым.

ХОББИ ДОЛЖНО БЫТЬ 
БЕЗОПАСНЫМ
 Конечно, у детей богатая 
на развлечения фантазия. 
К примеру, в одном из круп-
ных российских городов 
– Екатеринбурге – взлетел 
спрос на маски, ушки и хво-
сты для квадроберов. В этом 
году подростки купили в 
30 раз больше товаров для 
модного увлечения, чем в 
прошлом. Где грань меж-
ду играми и помешатель-
ством? 
 Грань эта действительно 
очень тонкая. Кто-то относит 
это явление к виду спорта, кто-

то – к субкультуре. Однако стоит 
разграничивать некоторую от-
ветственность в жизни подрост-
ка. Его увлечения – разумеется, 
личное дело, но когда речь за-
ходит о безопасности и здоровье 
ребенка, то это уже ответствен-
ность родителей, при этом не 
важно, о чем именно идет речь.
Если ребенок увлекается квад-
робингом и просто занимается 
спортом в костюме животного, 
то этот выбор он делает сам. У 
него есть своя компания, свое 
увлечение. Но когда он начи-
нает питаться кормом для жи-
вотных или просит купить ему 
будку, чтобы в ней жить, спит 
на полу, а не в кровати, то это 
уже требует контроля, которым 
должны заниматься родители.

НЕОБХОДИМА 
ПОМОЩЬ ВРАЧА
 Некоторые эксперты по-
лагают, что квадробинг – 
это способ адаптироваться 
к стрессу, который давит на 
детей в агрессивном окру-
жающем мире. Вы с этим 
согласны?
 Квадробинг мало напоминает 
безобидную игру или спорт, 
в нем есть элементы агрессии 
(цвет маски, двусмысленность 
движений), и даже элементы 
аутоагрессии в виде поеда-
ния корма собак, нанесения 
мелких травм, использования 
поводка. Именно эта разру-
шающая агрессия пугает, а не 
умиляет взрослых. Ребенок, 
передвигающийся на четы-
рех конечностях, производит 
угнетающее впечатление, и 
мы, доктора, склонны видеть 
в этом глубинное проявление 
деградации.
То есть субкультура является 
здоровой, только когда вклю-
чает в себя идентификацию, 
не влияющую на жизненные 
факторы ребенка. Если он 
перестает ориентироваться в 
своей личности и на вопрос 
«кто ты?» отвечает: «Я – 
кот», а на вопрос «как тебя 
зовут?» называет свою 
животную кличку, если 
не переключается и 
остается котом, ли-
сой или собакой на 

уроках, вот здесь уже необхо-
дима помощь специалиста.

МЕТАЛЛИСТЫ, 
ПАНКИ, БАЙКЕРЫ
 Сейчас квадробинг де-
монизируют, но молодежь 
всегда тяготеет к тому, 
чтобы выделяться, орга-
низует группы. Такие дви-
жения всегда были, есть и 
будут. Какие молодежные 
субкультуры известны в 
Азербайджане?
 Наиболее распространенны-
ми в советском Азербайджане 
молодежными субкультурами 
в очень незначительном коли-
честве были металлисты, пан-
ки, байкеры, стиляги. Затем 
их сменили рэперы, эмо, готы, 
позднее – хипстеры, анимеш-
ники. Сегодня дети и подрост-
ки оказались под влиянием 
новых субкультур (например, 
K-pop), однако масштаб их 
не критичен по сравнению с 
другими странами. Об азер-
байджанских квадроберах ни 
в официальных СМИ нашей 
страны, ни в социальных сетях 
я информацию не встречал. 
Возможно, пока – живем мы 
все-таки не в вакууме, я бы 
такую возможность исключать 
не стал.
 Учитывая, что мы бе-
седуем в канун вашего 
профессионального празд-
ника, который входит в 
перечень международных 
дат, отмечаемых ООН, да-
вайте выйдем за рамки те-
матики субкультур. Соглас-
но статистике ВОЗ, в наши 
дни на планете более 450 
миллионов человек, стра-
дающих психическими за-
болеваниями. А какова ста-
тистика по Азербайджану? 
 Данные по распространению 
психических расстройств в на-

шей стране полностью со-
ответствуют общемировой 
статистике, согласно кото-

рой каждый четвертый 
человек, живущий на 
планете, в тот или иной 
период может испы-
тывать проблемы, 

связанные с психи-
ческим здоровьем. 

В наше вре-
мя возник-

новению 
психиче-
ских рас-

стройств 
способству-

ют инфор-
мационные 
перегрузки, 
политиче-
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экономи-

ческие ка-
таклизмы

ГАЛИЯ АЛИЕВА

В медиапространстве все жарче разгораются споры о новом молодежном течении – ква-
дробинге. Пока дети скачут на четвереньках, подражая животным, одни взрослые опаса-
ются за их психическое здоровье, а другие находят способы заработать на этом хобби.

Причины 
известны

КОМУ ВЫГОДНЫ ОДИЧАВШИЕ ДЕТИ: КВАДРОБИНГ – СПОРТ ИЛИ СУБКУЛЬТУРА?

ЖИЗНЬ ПОД МАСКОЙ ЖИЗНЬ ПОД МАСКОЙ ЖИЗНЬ ПОД МАСКОЙ ЖИЗНЬ ПОД МАСКОЙ 

Халид Абдуллаев



 Абшеронский полуостров, 
как известно, отличается 
своим климатом. Что бы вы 
посоветовали учитывать 
при подготовке сада к зиме 
именно в этой местности? 
 Абшерон – это полупустынная 
зона с сухим субтропическим 
климатом. Почва в основном 
песчаная, поэтому издревле 
здесь сажали растения, устойчи-
вые к засухе, так как с поливной 
водой всегда были проблемы. 
Она доставлялась из колодцев, и 
ее качество не всегда подходило 
для определенных растений из-
за высокой концентрации солей. 
Аборигенами среди растений 
считались сосны, кипарисы, 
тутовые, оливы, фисташки, 
гранаты. Сейчас ситуация изме-
нилась: с проведением питьевой 
воды тут выращивают все виды 
растений, как местные, так и 
привезенные из разных уголков 
планеты, и они хорошо адапти-
руются к местным усло-
виям.
 Когда лучше 
всего начинать 
подготовку 
к зиме и 
какие 
удобре-
ния са-
мые по-
лезные?

 Подготовка сада к зиме 
начинается уже с конца лета, 
поскольку процесс созревания 
близится к концу. Внесение 
азотосодержащих удобрений 
прекращается с августа, а 
во второй половине месяца 
можно вносить в почву калий-
но-фосфорные добавки. Они 
активно участвуют в укрепле-
нии корневой системы, созре-
вании зеленых веток, чтобы им 
не замерзнуть зимой, а также в 
закладывании плодовых почек 
на следующий год. 
С падением температуры бли-
же к осени потребление расте-
ниями воды сокращается: если 
летом полив осуществляется 
раз в два-три дня, то в этот 

период можно 
поливать раз 
в неделю, а в 
дождливые 
дни еще 
реже. Зимой 
раз в месяц 

вполне доста-
точно. Не за-

будьте дать 
деревь-

ям 
вдо-

воль напиться талой воды, так 
называемой «гыш сую». Эти 
периоды приходятся на конец 
первой декады января и фев-
раль, момент набухания почек. 
Зимой пора вносить азото-
содержащие удобрения.
 А как насчет осенней об-
резки деревьев и кустарни-
ков, учитывая нынешнюю 
погоду, на что обратить 
особое внимание?
 Обрезка деревьев в осен-
не-зимний период обязатель-
на. Учитывая не очень суровую 
зиму в последние годы, ее 
можно осуществлять с конца 
осени до начала весны, то есть 
после листопада и до набуха-
ния почек. В основном в садах 
проводим формировочную и 
поддерживающую обрезку. 
В зависимости от вида дерева 
формировочная обрезка быва-
ет чашеобразной и с одним ли-
дером. Причем для предотвра-
щения болезней и появления 
на дереве вредоносных насеко-
мых и клещей важно, чтобы де-
рево хорошо проветривалось и 
освещалось. Во время обрезки 
удаляются сухие и поврежден-
ные ветки. Крупные деревья 
требуют омолаживающей 
обрезки, особенно тутовые, ко-
торые порой разрастаются до 
гигантских размеров. Так что 

нужно соблюдать и необходи-
мые меры безопасности.

 Опавшие листья – извеч-
ный вопрос для садоводов: 
что с ними делать – оста-
вить или все же убрать во 
избежание проблем зи-
мой?
 Ну да, с наступлением холо-
дов листья с деревьев опадают, 
и возникает вполне резонный 
вопрос: как быть? Чистые ли-
стья, без каких-либо примесей, 
можно закопать в землю или 
использовать для приготовле-
ния компоста, ведь это очень 
хорошее удобрение. Впрочем, 
экология сильно изменилась, 
и борьба с болезнями растений 
порой становится малоэффек-

тивной. Листья гниют и преют, 
приходится выносить их за 
пределы участка или сжигать. 
Если не избавиться от них сей-
час, на следующий год будет 
еще сложнее.
 А какие цветы или расте-
ния придают саду свежесть 
и красоту – что будет радо-
вать глаз не только летом, 
но и осенью?
 Особое место в саду зани-
мают цветы и вечнозеленые 
растения. Поэтому при по-
садке важно учитывать время 
цветения, чтобы каждый сезон 
по-своему радовал своей кра-
сотой. Королевами зимнего 

периода являются многие 
сорта нарциссов. Весной – фи-
алки, ромашки, розы, сирень, 
калина. Летом в связи с повы-
шением температуры цвете-
ние ослабевает, а в некоторых 
случаях и вовсе прекращается. 
Поэтому следует подбирать 
растения, которые растут в 
тени, например, гортензии. 
Зато бугенвиллии буйствуют 
аж три сезона подряд, до сере-
дины зимы. Осенью же вас по-
радуют многочисленные сорта 
хризантем. Все эти растения 
можно приобрести у цвето-
водов, выводящих их в своих 
оранжереях.

ХАНУМ ГАДИРЛИ

Аборигенами среди растений 
считались сосны, кипарисы, 
тутовые, оливы, фисташки, 
гранаты. Сейчас ситуация изме-
нилась: с проведением питьевой 
воды тут выращивают все виды 
растений, как местные, так и 
привезенные из разных уголков 
планеты, и они хорошо адапти-
руются к местным усло-
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формировочная обрезка быва-
ет чашеобразной и с одним ли-
дером. Причем для предотвра-
щения болезней и появления 
на дереве вредоносных насеко-
мых и клещей важно, чтобы де-
рево хорошо проветривалось и 
освещалось. Во время обрезки 
удаляются сухие и поврежден-
ные ветки. Крупные деревья 
требуют омолаживающей 
обрезки, особенно тутовые, ко-
торые порой разрастаются до 
гигантских размеров. Так что 

нужно соблюдать и необходи-
мые меры безопасности.

Подготовка сада к зиме – 
важный процесс, особен-
но в условиях специфиче-
ского климата Абшерона. В 
интервью с агрономом-экс-
пертом Фуадом Мамедовым 
мы обсуждаем ключевые 
аспекты адаптации растений 
к холодам, включая удобрение, 
обрезку и уход. Он делится реко-
мендациями, которые помогут со-
хранить красоту сада до весны.

 Говорят, у садоводов 
есть проверенные года-
ми советы, которые пе-
редаются из поколения 
в поколение…
 Главное тут – терпение 
и труд, ведь чтобы создать 
уютный сад, потребу-
ются годы кропотливой 
работы. А для этого не-
обходимы определенные 
навыки. Надо читать соот-
ветствующую литературу, 
знать график работ по 
сезонам, время обработки 
сада различными препа-

ратами, их количество и 
дозировку, объем удобре-
ний под разные культуры. 
Садовые инструменты 
непременно должны быть 
качественными, чтобы не 
навредить растениям. И 
не пренебрегайте опытом 
бывалых садоводов, кото-
рые наверняка живут поб-
лизости, он ведь приходит 
с годами. А начинающим 
хочется пожелать терпе-
ния и удачи – без этого 
в нашем деле никак не 
обойтись.

Терпение и труд  

Фуад Мамедов

Бугенвиллии буйствуют три сезона
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Советы огородникам
Внесение азотосодержащих удобрений пре-
кращается с августа, и уже во второй полови-
не месяца можно вносить калийно-фосфор-
ные добавки. 
Обрезка деревьев в осенне-зимний период 
обязательна.
Крупные деревья требуют омолаживающей 
обрезки, особенно тутовые, которые разрас-
таются до гигантских размеров.
Чистые листья можно закапывать 
в землю или использовать для 
приготовления компоста. 
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Гранат, один из симво-
лов Азербайджана, можно 
смело назвать королем осен-
них фруктов. -го также име-
нуют природной аптекой за 
антиоксидантные и антими-
кробные свойства. ,а ми-
ровом рынке растет интерес 
к этому плоду, что сулит нам 
дополнительные выгоды. 
ЕЛЕН$ %$Л$ХОВ$ 

Не меньшую роль, по словам А.Гу-
лиева, играет институциональная 
поддержка отрасли. Ассоциация 
производителей и экспортеров гра-

ната Азербайджана оказывает 
техническую помощь 

производителям и дает 
им возможность уча-
ствовать в различных 
мероприятиях. 
– Активное участие 
в международных 
выставках и фо-
румах повышает 
узнаваемость азер-

байджанского граната под брендом 
Made in Azerbaijan. Благодаря госу-
дарственной поддержке и усилиям 
производителей отечественный 
гранат завоевывает все большую 
популярность на мировом рынке. 
Для Азербайджана данная культу-
ра наряду с томатами, фундуком и 
хурмой составляет одну из основ-
ных статей ненефтяного экспорта. 
Неоспоримым его преимуществом 
является толстая кожура, благодаря 
которой он долго хранится и хорошо 
переносит перевозки даже на значи-
тельные расстояния. 

В 2023 году наша страна экспорти-
ровала 8579 тонн граната – на 22% 
больше по сравнению с 2022-м. 
Основными экспортными продук-
тами являются плоды, гранатовый 
сок и концентрат. Сейчас во многих 
районах удалось собрать обильный 
урожай этого фрукта, а значит, 
можно надеяться на немалую 
прибыль и приток иностранной 
валюты. 
Основным импортером традицион-
но является Российская Федерация, 
на которую в прошлом году при-
шлось 85% экспорта. 

Среди других стран – Беларусь, 
Казахстан, Грузия, Молдова. При-
чем производители неоднократно 
говорили о необходимости дивер-
сифицировать экспорт и искать 
новые рынки сбыта. Выделяют Ев-
ропу, но нужно получить соответ-
ствующие сертификаты, и работа в 
этом направлении уже идет. 
Хорошие перспективы есть также 
у экспорта в страны Персидского 
залива. Большие надежды возла-
гаются и на Китай, куда мы пока 
отправляем только гранатовый 
сок. 

Гранатовые сады сегодня 
заняли около 25 тыс. га, 
тогда как в 2020 году они 
были высажены лишь на 22 
тыс. Все это красноречиво 
свидетельствует о том, что 
потребность в этом фрукте 
растет как на внутреннем, 
так и на международном 
рынке. А вот урожайность 
отличается стабильностью 
– 7,6-7,8 тонн с гектара. Де-
рево само по себе довольно 
неприхотливое, но чтобы 
повысить урожайность, 
необходимо своевременно 
и грамотно проводить агро-
технические мероприятия. 
Большое влияние оказыва-
ют, конечно, погодные ус-
ловия. Об этом нам расска-
зал экономист Асиман 
Гулиев. 
– Во многом именно 
благодаря господдержке 
отечественному грана-
товодству удалось столь 
высоко подняться. Такое 
производство активно 
поддерживается государ-
ством, которое выплачи-
вает фермерам солидные 
субсидии за каждый гектар 
интенсивных гранатовых 
садов. Это позволяет при-
держиваться высоких стан-
дартов качества. Помогает 
государство и с приоб-
ретением удобрений и 
агрохимикатов. Еще один 
механизм поддержки – 
аграрное страхование, 
защищающее сельчан от 
погодных рисков и ряда 
других. За январь-июнь 
этого года количество за-

страхованных гранатовых 
садов выросло в 4,5 раза по 
сравнению с аналогичным 
периодом 2023-го, – под-
черкнул экономист.
Отметим, что сумма взно-
сов зависит от региона, 
урожайности, стоимости 
продукции. Тарифы по ба-
зовому конверту в разных 
регионах страны составля-
ют 1,62-3,08%.

Яркие буро-красные плоды 
граната сразу же бросаются 
в глаза и на деревьях, и 
на прилавках, неизменно 
притягивая к себе внима-
ние. В них много витами-
нов: C, Р, B6 и В12, так что, 
регулярно потребляя этот 
фрукт, вы делаете ценный 
подарок своему иммуни-
тету, сосудам и нервной 
системе.  
Объем мирового рынка 
граната в прошлом году 
оценивался в $248,25 млн, 
а к 2030 году, по прогно-
зам, он достигнет почти 
$368 млн. Предполагается, 
что среднегодовые темпы 
роста составят 5%. Это 
связано с увеличением 
спроса потребителей, забо-
тящихся о своем здоровье 
и отдающих предпочтение 
органическим продуктам. 
Хотя гранат все еще зани-
мает небольшую долю в 
общем обороте фруктов и 
овощей в мире, спрос на 
него быстро растет. Ос-
новные импортеры этого 
фрукта – Нидерланды, Гер-
мания, Италия, Франция и 
Великобритания. Мировая 
площадь, отведенная под 
выращивание гранатовых 
деревьев, составляет более 

300 тысяч гектаров. Веду-
щими производителями 
являются Индия и Китай. 
В почетном списке также 
Иран, Турция, Афганистан, 
США, Ирак, Пакистан, 
Сирия и Испания. На-
ращивает производство 
и Узбекистан, который 
планирует довести общую 
площадь гранатовых садов 
в Ферганской области до 
20 тысяч га, с которых бу-
дут собирать более 200 ты-
сяч тонн гранатов в год.  

ХОРОШИЕ
,ЕР-,Е.ТИВ0
Азербайджан также 
демонстрирует рост 
производительно-
сти в данной сфере 
– об этом свиде-
тельствуют данные 
статистики. В 2020 
году было получено 
около 170 тысяч тонн 
плодов, в 2021-м – 180 
тысяч, в 2022-м – 187 
тысяч, а в 2023-м – уже 
порядка 190 тысяч тонн.  
Растет гранат у нас по 
всей стране, но особенно 
славятся им Гейчай, Агсу, 
Кюрдамир, Сабирабад и 
Ширван. Хорошие пер-
спективы у гранатовод-
ства и на освобожденных 
территориях. 
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В азербайджанс,о. бас,етболе начинается 
новый сезон, ,оторый обещает стать еще 
более захватывающи., че. предыдущий.

А4ЕР,АЙДЖАНСКОГО ,АСКЕТ,ОЛА
НОВЫЙ СЕ4ОН 

Пока остальные клубы завершают 
подготовку к новому сезону, для 
действующего чемпиона Азер-
байджана – столичного «Сабаха» 
– он уже в самом разгаре. Подо-
печные Римаса Куртинайтиса 

сначала попытались отобрать-
ся в основную ста-

дию Лиги 
чемпи-

онов 

ФИБА, но в драматичной борьбе 
уступили шведскому клубу «Норр-
чепинг Долфинс». 
После этого «Сабах» отправился 
в основной раунд Кубка Европы 
ФИБА, где уже успел провести матч 
первого тура, в котором на выезде 
команда в упорной борьбе уступи-
ла бельгийскому клубу «Спиру» со 
счетом 81:82. 
После игры Куртинайтис посето-
вал на то, что соперник обладал 
более длинной скамейкой запас-
ных, что и позволило ему вырвать 
победу. В то же время литовский 
специалист рассчитывает, что в 

домашних матчах его подопечные 
сыграют гораздо успешнее. 

НАШ РИМАС КУРТИНАЙТИС
На днях стало известно, что Римас 
Куртинайтис назначен на пост 
главного тренера сборной Литвы. 
64-летний тренер будет совмещать 
две должности, они не будут ме-
шать друг другу. Сам Куртинайтис в 
беседе с «Каспием» признался, что 
Азербайджан играет особую роль в 
его тренерской карьере. 
«Именно в Азербайджане началась 
моя тренерская карьера, я начал 
здесь с нуля, в тогда еще новом клу-

бе «Гала». Потом моя тренерская 
карьера пошла в гору, работал со 
многими титулованными клубами. 
В прошлом году у меня возник пе-
рерыв, жил с супругой дома, в лесу, 
пока мне вновь не позвонили из 
Азербайджана. Я понял, что дол-
жен вернуться. И вот теперь опять 
все закрутилась по новой – выигра-
ли чемпионат Азербайджана с «Са-
бахом», выступаем в еврокубках, и 
наконец меня назначили на пост 
главного тренера сборной Литвы. 
Именно в Азербайджане начина-
ется новый виток моей тренерской 
карьеры», – заявил Р.Куртинайтис.  

В новом сезоне Азербайджанской баскет-
больной лиги (АБЛ) примет участие 
12 клубов, на два больше, чем стартовали в 

прошлом году. 
Согласно регламенту, команды поделены 
на две группы, в каждой по шесть коллек-

тивов, которые сыграют друг с другом в 
четыре круга. В группу «А» попали «Сабах», 

«Нахчыван», НТД, «Абшерон», «Нефтчи» и 
«Серхедчи». В группу «B» вошли «Сум-
гайыт», «Гянджа», «Губа», «Шеки», Орду» и 

«Лянкяран».
Эти группы не являются равноценными по 

силе команд – в группе «А» сыграют более 
опытные и титулованные, в другую попали 
команды послабее и дебютанты. В резуль-
тате три лучших клуба группы «А», а также 
победитель группы «В» получат прямые пу-
тевки в четвертьфинал, остальные команды 
сыграют в матчах 1/8 финала. Старт чемпио-
ната намечен на 19 октября.

СТАВКА НА ДЕБЮТАНТОВ
Дебютантами АБЛ являются клубы 

«Лянкяран» и «Орду». Причем если 
лянкяранцы пошли по уже традици-
онному пути, пригласив немало леги-

онеров, а также тренера из Беларуси 
Георгия Кондрусевича, то армейцы 
в основном сделали ставку на моло-
дых азербайджанских баскетболи-
стов. 

После презентации нового сезона 
своими ожиданиями от чемпионата 

поделился президент Федерации ба-
скетбола Азербайджана, министр науки и 

образования страны Эмин Амруллаев. «Нас 
ждет интересный сезон. Еще две команды 
присоединились к чемпионату. Изменился 

формат, отныне он будет проводиться в две 
группы. Все это сделано, чтобы команды име-
ли возможность сыграть больше матчей и тур-

нир стал интереснее», – сказал он.

На этой неделе в Баку состоялась 
презентация нового баскетбольного 
сезона. В этот раз будут выявлены 
победители в семи лигах, главной из 
которых является Азербайджанская 
баскетбольная лига, в которой высту-
пают профессиональные клубы с 
большим количеством легионеров, 
в том числе из США. 
К тому же с этого сезона в нацио-
нальном первенстве произошли 
послабления по лимиту на ле-
гионеров. Так, на площадке 
одновременно могут находиться 
максимум четыре иностранных 
баскетболиста и не менее одно-
го местного игрока. При этом в 
целом команды могут быть уком-
плектованы не более чем семью 
легионерами и не менее чем пятью 
азербайджанскими баскетболиста-
ми. 

СТОЛЬКО ЛИГ 
НЕТ ДАЖЕ В ФУТБОЛЕ
Количество баскетбольных лиг в 
Азербайджане отметил министр 
молодежи и спорта Фарид Гаибов, 
участвовавший в презентации но-
вого сезона. 
«Футбол является самым популяр-
ным видом спорта в Азербайджане, 
но даже там нет такого количества 
национальных лиг, как в баскет-
боле. По мере увеличения числа 
команд у нас становится больше 
легионеров. Но мы видим, что растет 
и число местных баскетболистов. При-
чем матчи будут проходить не только в 
Баку, но и в различных регионах стра-
ны», – сказал Ф.Гаибов. 

В ,АКУ НАЧАЛАСЬ МОЯ ТРЕНЕРСКАЯ КАРЬЕРА

Римас Куртинайтис


